
Американцы 
не полетят 
в Россию
Delta полностью 
отказалась  
от рейсов в Москву

Крупнейшая американская ави-
акомпания Delta этой весной не 
возобновит, как обычно, пря-
мые рейсы из США в Россию. Пе-
ревозчик сократил присутствие 
на падавшем российском рын-
ке в конце 2015 года, сохранив 
прямые полеты только в высо-
ком сезоне. Но теперь не будет 
и их. На фоне ухода конкурен-
та «Аэрофлот», наоборот, увели-
чит количество рейсов в Майа-
ми и Нью-Йорк и поставит более 
вместительные самолеты на 
маршруте в Лос-Анджелес. На 
рынке опасаются, что без ключе-
вого конкурента «Аэрофлот» мо-
жет поднять цены, но источники 

”Ъ“ в компании уверяют, что та-
ких планов нет.

Американская Delta не возобно-
вит прямые рейсы из Москвы в круп-
нейшие города США в наступающем 
летнем сезоне, сообщили 

”
Ъ“ в пресс-

службе перевозчика. «Delta продол-
жает анализировать маршрутную 
сеть и приняла для себя это трудное 
решение»,— пояснили там, добавив, 
что российские пассажиры смогут ле-
тать из РФ в США стыковочными рей-
сами через Париж и Амстердам в рам-
ках код-шеринговых соглашений 
с Air France и KLM. В то же время Delta 
и «Аэрофлот» сохраняют партнерст-
во в рамках альянса SkyTeam и рас-
сматривают новые возможности для 
взаимного сотрудничества, говорят 
в американской компании.

Delta резко сократила расписание 
полетов в Москву в конце 2015 года 
на фоне резкого спада пассажиропо-
тока из РФ за рубеж, но возобновляла 
полеты в высокий летний сезон.

Источник 
”
Ъ“ в «Аэрофлоте» сооб-

щил, что в 2017 году перевозки между 
РФ и США выросли на 4%, и авиакомпа-
ния к лету увеличит емкости на амери-
канских направлениях. С начала лет-
него сезона (конец марта) добавится 
третий ежедневный рейс в Нью-Йорк 
(в 2017 году был открыт с 1 июня), ча-
стота полетов в Майами вырастет до 
четырех в неделю (в 2017 году — три). 
Ежедневный рейс в Лос-Анджелес бу-
дет выполняться на Boeing 777 (в прош-
лом году до 15 мая летал Airbus 330). Но-
вые пункты полетов «Аэрофлот» пока 
не планирует открывать.

По данным погранслужбы ФСБ 
РФ, в 2017 году россияне соверши-
ли в США 127,6 тыс. поездок с целью 
туризма — на 16,3% больше, чем го-
дом ранее.
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В вооружениях не стесняться
Владимир Путин призвал российских торговцев оружием не поддаваться на провокации

Вчера президент Владимир Путин 
 заявил на заседании комиссии по воен-
но-техническому сотрудничеству (ВТС) 
о «беспрецедентном и неприкрытом дав-
лении» на страны, желающие приобре-
сти оружие у России. Речь идет прежде 
всего о США, которые, как считают во-
енно-дипломатические источники, пы-
тались в 2017 году затормозить рос-
сийские проекты с Индией, Египтом, 
Ираком, Вьетнамом и другими страна-
ми. Эти попытки были не всегда удачны, 
но в 2018 году Вашингтон может распро-
странить санкции на третьих лиц. Первой 
ощутить последствия этого может Индо-
незия, купившая недавно 11 истребите-
лей Су-35 вопреки позиции США.

Открывая заседание комиссии, Влади-
мир Путин заявил, что Россия подтверждает 
статус «одного из ведущих поставщиков ми-
рового оружейного рынка», поставив в 2017 
году заказчикам продукции на $15 млрд и за-
ключив новых контрактов на $16 млрд. «Оте-
чественный ОПК на несколько лет вперед 
обеспечен заказами на поставку самых пе-
редовых и перспективных оборонных сис-
тем,— отметил президент.— Этот успех осо-
бенно ценен из-за жестких, неконкурент-
ных условий, в которых вынуждены дейст-
вовать российские предприятия». Господин 
Путин отметил, что «в условиях политиче-
ских провокаций и экономических дивер-
сий» у российской системы ВТС есть «огром-
ный потенциал». Но признал, что на страны, 
которые хотят сотрудничать с Россией в сфе-
ре ВТС, оказывается «беспрецедентное и не-
прикрытое давление», цель которого «не 
только устранить конкурента на глобальном 
оружейном рынке», но и «подрыв обороно-
способности отдельных государств».

Конкретных примеров Владимир Путин 
в открытой части заседания не привел, одна-
ко очевидно, что речь шла о действиях США 
и санкциях CAATSA, вступивших в силу 29 ян-
варя и касающихся понятия «существенной 
сделки». Эти меры, как сообщал ранее 

”
Ъ“, на-

правлены на ограничение оружейного экс-
порта, поскольку любая страна, сотруднича-

ющая с Россией, рискует сама попасть под 
санкции США. Однако еще до этих ограниче-
ний Вашингтон вел себя на этом рынке край-
не агрессивно. По словам военно-диплома-
тического источника 

”
Ъ“, за 2017 год россий-

ские спецслужбы зафиксировали несколь-

ко десятков случаев шантажа со стороны аме-
риканских переговорщиков в странах, кото-
рые заинтересованы в продукции российско-
го ОПК. Министр обороны США Джеймс Мэт-
тис в феврале побывал в Объединенных Араб-
ских Эмиратах и Ираке, в августе — во Вьетна-
ме, в сентябре — в Индии, в декабре — в Егип-
те, Иордании и Пакистане, а в январе 2018 го-
да — в Индонезии. Во время этих визитов аме-
риканские военные пытались уговорить сво-
их визави пересмотреть планы закупки рос-
сийского оружия, утверждают два топ-менед-

жера предприятий оборонной промышлен-
ности. Получалось не всегда. Так, с Ираком 
и Вьетнамом были заключены контракты на 
поставки танков Т-90С/СК (первые 36 машин 
Багдад получил несколько недель назад, остав-
шиеся 37 прибудут в конце апреля), с Египтом 
продолжились переговоры по поставке зе-
нитных ракетных систем «Антей-2500» (в до-
полнение к ранее заказанным и уже частично 
поставленным четырем батареям). 
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Инвестиции пошли 
другим путем
Финансирование российских проектов  
в 2017 году прирастало  
кредитами иностранных банков

Главные новости в годовой сводке Рос-
стата об инвестициях 2017 года — в том, 
что их прирост на 4,4% год к году обес-
печен, по крайней мере формально, 
частными, а не государственными вло-
жениями. В основном это инвестиции 
в нежилую недвижимость, нефть, транс-
порт, интеллектуальную собственность 
и автомобили. Наиболее неожиданное 
изменение — резкое увеличение в инве-
стициях 2017 года доли кредитов ино-
странных банков. Скорее всего, изме-
нилась схема финансирования проектов 
в РФ их собственниками из-за границы — 
и русскими, и иностранными.

Одна из самых интересных публикаций 
в данных Росстата об итогах экономического 
развития РФ в 2017 году — изменения в струк-
туре инвестиций. Их прирост за четвертый 
квартал (6,6% роста год к году), как и итоговая 
цифра по году (4,4%), уже известны, хотя источ-
ники этих инвестиций были неочевидны. 
В первом-третьем кварталах рост вложений 
был нестабилен (1,4%, 5,5%, 2,2%) — поэтому 

цифра четвертого квартала, во многом опре-
деляющего (многие капвложения «расписы-
ваются» как инвестиции при распределении 
прибылей в конце года), достаточно важна. Од-
нако интереснее структура вложений — она 
дает больше данных о том, какие инвестреше-
ния принимались в течение года и кем.

Чисто государственные инвестиции 2017 
года по меньшей мере не росли в силу ста-
билизации бюджетных расходов. В 2016 го-
ду они составляли 19,4% всех вложений в ос-
новной капитал, в 2017 году — 18,4%, феде-
ральные капвложения сократились как до-
ля в общих больше, чем региональные — не-
смотря на декларируемый кризис в област-
ных финансах. Доля иностранных инвести-
ций в общих инвестициях снизилась с 8,8% 
до 8,1%, совместных российско-зарубеж-
ных — с 12,1% до 11,2%. Это компенсировал 
прирост доли частных инвестиций с 44,4% 
до 48% — это больше, чем общий инвестици-
онный прирост в РФ.
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Счета не в пользу 
кандидата
ЦИК поделился информацией  
о Павле Грудинине

До среды Центризбирком (ЦИК)  решит, 
будет ли обращаться в Верховный суд 
(ВС) для снятия с выборов кандидата 
КПРФ Павла Грудинина. В ЦИКе заяви-
ли, что получили информацию об 11 за-
рубежных счетах кандидата, которые 
не были закрыты к моменту его регистра-
ции на выборах и неизвестно,  закрыты 
ли сейчас. В штабе кандидата Павла 
 Грудинина заявили ”Ъ“, что информация 
о счетах появилась для дискредитации 
кандидата, а об их закрытии ЦИК проин-
формирован. Вчера же глава ЦИКа  Элла 
Памфилова заявила, что Павел  Грудинин 
должен участвовать в дебатах лично, 
а не выставлять доверенных лиц.

На внутреннем совещании в ЦИКе при 
участии Эллы Памфиловой ее заместитель 
Николай Булаев представил документы об 
11 счетах кандидата Павла Грудинина, ко-
торые не были закрыты по состоянию на 
31 декабря 2017 года. Их выявили по прось-
бе самого Центризбиркома. В ЦИКе вчера 
не скупились на подробности: на новых 
счетах находилось около $1 млн, в том чи-
сле более 174 унций золота. В ФНС посмо-

трели на «ранее вскрывшуюся информа-
цию о двух счетах в швейцарских банках» 
и направили запросы иностранным колле-
гам, пояснили 

”
Ъ“ в ЦИКе. В ведомстве 12 

февраля заявили, что по состоянию на 1 де-
кабря 2017 года у кандидата Грудинина бы-
ло два счета в UBS Switzerland AG, информа-
цию о которых в ЦИК не представил сам Па-
вел Грудинин.

Письмо от Федеральной налоговой ад-
министрации Швейцарии о новых счетах 
поступило в ФНС 27 февраля, его пересла-
ли в ЦИК. Павла Грудинина уже дважды ош-
трафовали налоговики в административ-
ном порядке, уверяют в ЦИКе. «Сначала — за 
неуведомление о существовании 11 счетов 
(их открывали в 2016–2017 годах.— 

”
Ъ“), за-

тем — за неуведомление об их закрытии»,— 
говорит член ЦИКа Александр Кинев, ссыла-
ясь на сведения из ФНС. «Никто его не штра-
фовал,— заявил 

”
Ъ“ пресс-секретарь шта-

ба Павла Грудинина депутат Госдумы Алек-
сандр Ющенко.— ФНС отложила рассмотре-
ние этого вопроса на 23 марта».
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Разумеется, говорить о «част-
ных инвестициях» в РФ нужно осто-
рожно: и «Газпром», и «Роснефть», и 
«Транснефть» в этом понимании — 
не госкомпании. Впрочем, объем ин-
вестпрограмм крупных компаний 
известен, и они внесли свой вклад 
наряду с действительно частными 
компаниями. В отраслевом разрезе 
вложения в добычу нефти и газа как 
доля в общих инвестициях выросли 
до 15,6% (14,1% в 2016 году). Это важ-
ное изменение: рост вложений про-
исходил на фоне стабильного потре-
бления в РФ и ограничений экспор-
та по соглашению ОПЕК+, экспорт 
«Газпрома» также достаточно стаби-
лен. Нефтяники как в фактическом 
госсекторе («Роснефть»), так и в част-
ном (ЛУКОЙЛ) тратили высокие при-
были 2017 года на создание базы бу-
дущего роста.

Обработка, напротив, снизила 
вес в общих инвестициях — с 16,8% 

до 16%, причем за счет отраслей, ко-
торые ранее росли: химии (3,3% в об-
щих инвестициях против 3,5% го-
дом ранее), металлургии (2,1% про-
тив 2,6%) и даже транспорта (0,8% 
против 0,9%). Судя по всему, инвес-
тиционная пауза здесь в основном 
связана с завершением достаточно 
крупных инвестпроектов прошлых 
лет. Проблемы инвестиций в энерге-
тику (она также снизила долю с 7,4% 
до 6,8%, в основном за счет электро-

энергетики) вполне объяснимы та-
рифным потолком и ожиданием об-
щего снижения темпов экономиче-
ского роста — инвестциклы в отра-
сли довольно длинные. Напротив, 
рост доли инвестиций в трубопрово-
ды («Газпром» и «Транснефть», рост 
доли с 9,1% до 10,2%) — это тарифы, 
привязанные к ценам углеводоро-
дов (растущим), и крупные проекты, 
в первую очередь «Сила Сибири». 
Рост доли вложений в финансовый 

и страховой сектор (до 2,6% с 1,7% го-
дом ранее) был фактически прину-
дительным — в основном это вложе-
ния из-за ужесточившихся регуля-
торных требований.

За вычетом «нефтегазовых» вло-
жений рост частных инвестиций 
— это небольшие или средние при-
росты вложений в сектора, где го-
сударства практически нет, от пи-
щепрома до грузовых автоперево-
зок. Особенно необычен рост инве-
стиций в пассажирские перевозки 
вне железных дорог, авиатранспор-
та и водных перевозок: хотя муни-
ципальные инвестиции и не рас-
тут, доля расходов на вложения в об-
щественный транспорт в РФ выро-
сла за год с 1,5% до 1,9%. Также нео-
бычен и необъясним быстрый рост 
доли инвестиций в интеллектуаль-
ную собственность — с 2,9% в 2016 
году до 3,9% в 2017-м — вероятно, он 
вызван влиянием налоговой опти-
мизации. Кроме этого, показатель-
но сокращение инвестиций в жи-

лую недвижимость (ее доля снизи-
лась с 5,7% до 4,8%), компенсирован-
ное вложениями в нежилые здания 
(рост доли с 51,1% до 51,8%).

Наконец, при сокращении до-
ли привлеченных средств в инвес-
тициях резко выросла доля креди-
тов иностранных банков — с 2,9% 
до 5,4% — при сильном снижении 
инвестиций «других организаций», 
за которыми статистика скрывает 
внутрихолдинговые кредиты. На-
помним, все это происходит на фо-
не санкций. Видимо, здесь проявля-
ются разом два процесса — и рост 
привлечения иностранных креди-
тов «дочками» иностранных компа-
ний в РФ, и смена схемы трансгра-
ничного финансирования собст-
венниками компаний-экспортеров 
своих активов в РФ: прямое креди-
тование их из-за рубежа, возможно, 
стало выгоднее или, по крайней ме-
ре, безопаснее старой схемы — че-
рез вложения юрлиц.

Дмитрий Бутрин

Инвестиции пошли другим путем

Глобализация в сочетании с ин-
формационными и наукоемкими 
технологиями несет вызовы тра-
диционной структуре власти в го-
сударствах с многоуровневой си-
стемой управления, говорится 
в серии публикаций ОЭСР о нало-
гово-бюджетном федерализме. 
Децентрализация, необходимая 
для эффективной социальной по-
литики, должна сопровождаться 
пересмотром межбюджетных от-
ношений и повышением финан-
совой дисциплины региональных 
и муниципальных властей, пола-
гают исследователи.

В ОЭСР отмечают, что, уступая 
часть полномочий наднациональ-
ным объединениям и глобальным 
рынкам, страны в то же время вы-
нуждены иметь дело с неравенст-
вом, порожденным глобализаци-
ей, и расширять социальную под-
держку для поощрения иннова-
ций, обеспечения достойного об-
разования и повышения квалифи-
кации своих граждан. В федератив-
ных государствах это предполагает 

сотрудничество с региональными 
правительствами, поскольку имен-
но они обычно отвечают за прове-
дение и финансирование социаль-
ных и образовательных программ. 
Одновременно развитие городов 
как технологических хабов повы-
шает важность муниципальной по-
литики, которая должна обеспечи-
вать инфраструктуру и социальный 
капитал.

Сочетание этих тенденций вызы-
вает необходимость в перераспре-
делении властных полномочий и 
передаче их как центру, так и на ме-
ста («федерализм песочных часов»). 
Региональные власти должны прев-
ратиться из главного поставщика 
госуслуг в контролера и координа-
тора, надзирающего за деятельнос-
тью местных властей, а также в по-
средника между ними и федераль-
ным центром, отмечают в ОЭСР.

Децентрализация повлечет пере-
смотр межбюджетных отношений. 
В большинстве федераций бюджет-
ные расходы региональных и му-
ниципальных властей сопостави-

мы с тратами центрального прави-
тельства (включающими транши 
на места). В то же время уровень де-
централизации в отношении дохо-
дов существенно различается: до-
ступ регионов к широкой налого-
вой базе (подоходному налогу или 
налогообложению потребителей) 
и рыночному кредитованию опре-
деляет степень их зависимости от 
федерального финансирования. В 
среднем по ОЭСР в 2014 году на ре-
гиональные правительства прихо-
дилось 33% всех госрасходов и 19% 
доходов. Муниципалитеты же, как 
правило, обладают минимальной 
автономией и вынуждены опирать-
ся на поступления от регионов.

Хотя долги регионов составля-
ют небольшую часть общего гос-
долга (17% в странах ОЭСР в 2013 
году или 13% ВВП), они достигают 
80% собственных доходов. Высо-
кая закредитованность региональ-
ных правительств может вызывать-
ся как скромной налоговой базой, 
так и структурными проблемами, 
при которых собственных доходов 

и межбюджетных трансферов не-
достаточно для исполнения обяза-
тельств. Свою роль также может иг-
рать фактор мягких бюджетных ог-
раничений, то есть укоренившей-
ся практики спасения регионов от 
банкротства за счет помощи сверху. 
Так, отметим, российские регионы 
были вынуждены брать короткие и 
дорогие банковские кредиты для 
исполнения майских указов, кото-
рые впоследствии пришлось заме-
щать сверхльготными бюджетны-
ми займами.

Чтобы предотвратить подобные 
сценарии, децентрализация и уве-
личение фискальной автономии 
должны сопровождаться повыше-
нием финансовой дисциплины ре-
гиональных и муниципальных вла-
стей. В ОЭСР также говорят о необ-
ходимости, насколько возможно, 
избегать мягких бюджетных огра-
ничений, применяя механизмы 
банкротства региональных прави-
тельств,— само наличие такой оп-
ции будет служить сдерживающим 
фактором. Идеальным вариантом 

авторы исследования считают пе-
редачу муниципалитетам доста-
точных фискальных полномочий 
(возможно, включая долю в регио-
нальных налогах) вместе со всеми 
долговыми обязательствами. Еще 
один вариант — расширение уча-
стия частного капитала в инфра-
структурных расходах (через ин-
фраструктурные банки) или пря-
мой доступ к пенсионным фондам.

Отметим, что такие рекоменда-
ции едва ли применимы для Рос-
сии. По мнению МВФ, российские 
регионы и так несут большую часть 
нагрузки по обязательствам пе-
ред населением, тогда как автоно-
мии и фискальных полномочий у 
них меньше, чем в других странах 
с федеративным устройством. При 
этом одним из главных механиз-
мов проведения федеральной по-
литики остаются бюджетные транс-
ферты, а в некоторых регионах (Се-
верный Кавказ, Дальний Восток) за 
счет центра финансируется боль-
шая часть расходов.

Надежда Краснушкина

Глобализация требует перераспределения власти
В ОЭСР предлагают федерациям сделать регионы богатыми и ответственными

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 9,6

миллиарда рублей составит объем средств, который Минфин будет ежедневно направлять 
на покупку иностранной валюты на внутреннем рынке в период с 7 марта по 5 апреля 2018 года, сооб-
щило вчера ведомство. Эта сумма получена исходя из месячного объема покупки в 192,5 млрд руб. Он, в свою 
очередь, определен на основании ожидаемого объема дополнительных нефтегазовых доходов бюджета. Этот 
объем ниже рекордного показателя предыдущего периода — с 7 февраля по 6 марта Минфин покупал валюту 
на 15,7 млрд руб. в день. Ведомство предполагает, что при цене на нефть $60 за баррель в 2018 году может 
быть куплено валюты в резервы на 2,8 трлн руб. В 2017-м Минфин купил на рынке валюту на 830 млрд руб.

РАСХОДЫ НАСЕЛЕНИЯ

В январе граждане  
потратили все,  
чего у них не было

В ответ на подозрения в манипу
лировании данными, как и обещал 
глава Росстата Александр Суринов, 
вчера статистики опубликовали 
данные об изменении реальных 
располагаемых доходов населе
ния в январе 2018 года с учетом 
единовременной выплаты пен
сионерам в 5 тыс. руб. в январе 
2017 года. В январском докладе, 
напомним, она была исключена, 
что позволило показать нулевую 
динамику реальных доходов. 
Оказалось, что реальные доходы 
граждан в январе 2018 года упали 
на 7%, что на 2 процентных пункта 
превышает оценку, приведенную 
ранее ”Ъ“ (см. ”Ъ“ от 20 февраля), 
несмотря на рост реальных зарплат 
на 6,2%, по оценке Росстата. 
По данным службы, несмотря 
на январскую индексацию пенсий 
по старости на 3,7%, их реальный 
размер с учетом прошлогодней вы
платы снизился в январе 2018 года 

на 25,2% изза ее существенности 
в сравнении со средней пенсией.

Несмотря на продолжающийся 
пятый год спад реальных распола
гаемых доходов граждан, данные 
Росстата об их использовании 
в январе (напомним, статистики 
оценивают объем доходов именно 
по расходам) указывают на бурный 
рост трат и сокращение сбереже
ний как в банках, так и наличных 
(см. график). Снижение сбереже
ний проявилось в росте потребле
ния услуг, непродовольственных 
товаров и частично перетекло в по
купку ценных бумаг и валюты. «Это 
похоже на сброс рублевых вкладов 
и наличных»,— характеризует 
поведение граждан в январе Игорь 
Поляков их ЦМАКП. Объем трат на 
текущее потребление в январе со
ставил 96% всех расходов — выше 
эта доля была лишь в январе 2014 
года (97,1%) во время нарастания 
украинского кризиса.

На этом фоне в январе 
2018 года чистый прирост креди
тов банков населению (за выче
том прироста депозитов) достиг 
463 млрд руб., годом ранее этот 
показатель составлял лишь 60 млрд 
руб., оценил Михаил Хромов из ИЭП 
им. Егора Гайдара в февральском 
экономическом мониторинге 
РАНХиГС и ИЭП. «С экономической 
точки зрения такое поведение не яв
ляется рациональным и создает 
дополнительные риски устойчивости 
финансового баланса домашних 
хозяйств»,— замечает эксперт, 
предполагая, что поведение домо
хозяйств «скорректируется».

Напомним, официальный 
прогноз предполагает в 2018 году 
рост реальных доходов более чем 
на 2%. Скорректировать поведение 
граждан может его отсутствие.

Алексей Шаповалов

ИЗМЕНЕНИЯ В СТРУКТУРЕ 
ИСПОЛЬЗОВАНИЯ ДЕНЕЖНЫХ 
ДОХОДОВ НАСЕЛЕНИЯ (%) 
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США обеспечат более полови-
ны мирового прироста добы-
чи нефти и конденсата в ближай-
шие пять лет, следует из нового 
прогноза до 2023 года Междуна-
родного энергетического агент-
ства (МЭА). Такой рост позволит 
этой стране опередить Саудов-
скую Аравию и Россию в добы-
че и стать крупным игроком и на 
рынке экспорта. В РФ объемы 
поставок будут расти до начала 
2020-х годов, однако дальней-
шее поддержание добычи будет 
ограничено затрудненным досту-
пом к технологиям и финансам, 
предупреждает агентство.

Общая мировая добыча нефти 
и конденсата вырастет к 2023 году 
на 6,4 млн баррелей в сутки (б/с), из 
которых на США придется 3,7 млн 
б/с. Такие цифры приведены в дол-
госрочном прогнозе МЭА по рынку 
нефти. Мировой спрос к 2023 году 
при этом вырастет чуть больше — 
на 6,9 млн б/с. Более половины при-
роста потребления обеспечат Китай 
и Индия.

До 2020 года рекордное пред-
ложение из стран, не входящих в 
ОПЕК, будет с избытком покрывать 

рост спроса, но уже к 2023-му (если 
уровень инвестиций останется не-
достаточным) «подушка» запасов 
достигнет минимального с 2007 го-
да уровня в 2,2% спроса, может воз-

никнуть дефицит, что грозит по-
вышением волатильности цен на 
нефть, предупреждают в МЭА. Что-
бы обеспечить будущий, как ска-
зано, «здоровый спрос» потребует-

ся дополнительное увеличение ин-
вестиций. В 2017 году ни прироста, 
ни падения вложений в отрасль не 
наблюдалось (в предыдущие два го-
да спад составил по 25%). В этом го-
ду увеличение инвестиций будет 
ограниченным, притом что толь-
ко для поддержания добычи на те-
кущем уровне требуется ежегодное 
замещение около 3 млн б/с предло-
жения, отмечается в докладе.

По прогнозу МЭА, страны ОПЕК 
к 2023 году увеличат добычу нефти 
всего на 750 тыс. б/с, не входящие в 
картель — на 5,2 млн. Лидером ро-
ста будут США, где только добыча 
сырой нефти увеличится на 2,7 млн, 
до 12,1 млн б/с, а суммарный объем 
предложения вместе с конденсата-
ми приблизится к 17 млн б/с, что бу-
дет сопоставимо с размером спроса 
в стране. В агентстве полагают, что 
США будут весомым игроком и на 
экспортном рынке — поставки в Ки-
тай уже сейчас названы существен-
ными. Также заметный рост добычи 
будет наблюдаться в Бразилии, Кана-
де и Норвегии. При этом общий объ-
ем традиционной добычи нефти в 
странах, не входящих в ОПЕК, к 2023 
году будет ниже текущих уровней.

Самое резкое падение добычи, 
по прогнозу МЭА, ждет Венесуэлу 
— к 2023 году она может упасть на 
650 тыс. б/с (с текущих 1,6 млн б/с), 
до минимума с 1940-х годов. «Несмо-
тря на то что Венесуэла обладает са-
мыми крупными запасами нефти, 
производство снижается уже на про-
тяжении более чем десяти лет. Мак-
симум был достигнут в 1998 году, на 
уровне 3,4 млн б/с»,— напоминают в 
агентстве.

Добыча нефти в России достигнет 
пика в начале 2020-х годов, ожидает 
МЭА. После этого может начать сни-
жаться, «если российские компании 
не смогут обеспечить развитие тех-
нологий и финансирование новых 
проектов, а правительство не будет 
стимулировать инвестиции через 
налоговый режим». В прошлом году 
показатель добычи вновь оказался 
самым высоким в мире — 11,36 млн 
б/с. Произошло это несмотря на дей-
ствие сделки ОПЕК+ (среднегодовой 
уровень добычи оказался выше, чем 
в 2016-м, так как в октябре 2016-го, 
с которого ведется отсчет выполне-
ния ограничений, добыча была ре-
кордно высокой).

Татьяна Едовина

Нефть переживет избыток спроса
Недостаток финансирования изменит баланс на рынке после 2020 года
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В МЭА предполагают, что до 2020 года нефтедобытчики  
с легкостью будут закрывать рост спроса на нефть, но позже  
из-за нехватки инвестиций на рынке может возникнуть дефицит   
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В Москве вчера прошел между-
народный форум «Вместе с Рос-
сией», организованный фондом 
«Русский мир». Выступившие на 
нем политики постарались таким 
образом объяснить съехавшимся 
из-за рубежа соотечественникам 
необходимость участия в выборах 
18 марта. Заодно им объяснили, 
что такое настоящая демократия 
и особый код россиянина, а также 
почему Владимир Путин нервиру-
ет Запад, который на самом деле 
завидует России. За предвыбор-
ным и геополитическим ликбезом 
наблюдал специальный корре-
спондент ”Ъ“ Владимир Соловьев. 

Хотя форум «Вместе с Россией» 
проходил в Центре международной 
торговли, его организатор Вячеслав 
Никонов — депутат и глава фонда 
«Русский мир» — сразу дал понять: 
по поводу предстоящих президент-
ских выборов торг не уместен — на 
кону будущее страны. 

— У нас общность будущего, того 
будущего, завесу над которым при-
открыл президент России в своем по-
слании Федеральному собранию. Это 
будущее умной, цивилизованной, 
процветающей силы. Давайте вместе 
построим это будущее, приняв актив-
ное участие в выборах президента!

Не меньше будущего Вячеслава Ни-
конова интересовало настоящее. Во 
вступительном слове он объяснил ау-
дитории, что такое демократия и поче-
му Россия — демократическая страна.

— Демократия — это не когда к 
власти приходят люди, по недоразу-
мению называющие себя демокра-
тами. Это не выборы, которые заоке-
анские дяди признают демократиче-
скими. Демократия — это когда на-
род может избрать власть, выражаю-
щую его интересы, а не интересы ка-
ких-то заокеанских мудрецов. 

Депутат Никонов заверил, что Рос-
сия — безусловно демократическая 
страна, которая прямо сейчас обес-
печивает «действительно свободные 
и демократические выборы». Те же, 
кому эти выборы не нравятся, просто 
ставят не на тех кандидатов.

— Главная причина, почему к на-
шим выборам есть претензии, это то, 

что выборы дают не совсем тот резуль-
тат, на который надеются люди, запи-
савшие Россию своим противником 
во всех своих военно-стратегических 
документах,— заявил господин Ни-
конов, очевидно не сомневаясь, что и 
результаты голосования 18 марта ста-
нут для этих людей разочарованием.

Заданную линию с удвоенной 
энергией продолжил гнуть вице-
спикер Госдумы Петр Толстой, пояс-
нивший, что отличает Россию от всех 
остальных. Слова «будущее» и «Пу-
тин» не просто соседствовали в его 
выступлении. Они, по сути, были си-
нонимами. 

— Россия всегда ставит перед со-
бой задачи выше той планки, кото-
рую обычная расчетливая европей-
ская страна может себе позволить. 
Это делает Россию страной с мисси-
ей, страной с непохожей ни на кого 
историей и цивилизацией. Об этом 
говорил в своем послании президент 
Владимир Путин. Не о ракетах, как 
пытаются преподнести наши запад-
ные коллеги, а о том, что наша страна 
должна совершить качественный ры-
вок в будущее, который позволит ей 
развиваться так, как считает нужным 
ее народ, а не как продиктуют из ка-
кой-то мировой столицы. Это больше 
всего и раздражает в России.

Вывод Петр Толстой сделал про-
стой: «Выборы 18 марта — это выбо-
ры собственного пути России». 

Тему особого пути на недосягае-
мую высоту подняла депутат Госдумы 
Светлана Журова. 

— Нас упрекают, что русские на-
придумывали особый путь, а его нет. 
Но в новых реалиях он вдруг нарисо-
вался. Это традиции: семейные, чело-
веческие, которые в ряде стран ста-
ли иначе восприниматься. И уже лю-
ди смотрят на Россию, как на страну, 
которая эти традиции сохраняет, и от-
части нам завидуют, потому что где-то 
мы ближе к богу, ближе к человеку.

Приехавший из Словении гла-
ва общественной организации «Рус-
ский дом» Игорь Романов апеллиро-
вал не к богу, а к коду:

— В нас — россиянах — заложен 
особый код. Он позволяет в сложную 
минуту сплотиться и идти вперед. 

Сенатор Алексей Пушков бога то-
же не поминал, но от библейских 
историй не удержался. Разногласия 
между Россией и Западом он объяс-
нил не только тем, что западную эли-
ту нервирует Владимир Путин и су-
ществующая в РФ политическая сис-
тема, в которой на выборах не побе-
ждают прозападные кандидаты. Про-
блема, уверен сенатор, еще и в том, 
что в Европе в моде новые ценности: 
однополые браки, защита секс-мень-
шинств. Отметив, что Россия и За-
пад развиваются в разных парадиг-
мах, господин Пушков предупредил, 
что испытания будут продолжаться. 
Впрочем, они его не пугают.

— Нет альтернативы той внешне-
политической линии, которую мы 
проводим. Большинство наших про-
изводителей только выиграли от на-
ших контрсанкций (в отношении 
Запада.— 

”
Ъ“). У нас уже появилось 

лобби, которое поддерживает наши 
контрсанкции. Я был в Пермском 
крае на одной рыбной ферме, так ме-
ня хозяин попросил, чтобы мы сохра-
нили санкции, потому что ему это вы-
годно. Поговорите с другими ферме-
рами и, думаю, услышите то же самое.

— Больше санкций хороших и раз-
ных! — вставил Вячеслав Никонов.— 
Их поддерживают наши производите-
ли высокоточного лазерного оружия! 

Президент Приднестровья Вадим 
Красносельский много говорил о сво-
ей непризнанной республике и ее не-
простой истории. Но в конце концов 
продемонстрировал точное понима-
ние стоящей перед соотечественни-
ками задачи. Назвав выборы в Рос-
сии национальным праздником для 
приднестровцев, он пообещал: 

— Мы покажем высокую явку на 
выборах президента РФ. А народ уже 
определился, уверяю вас! 

К русским подобрали кодовые слова
Как соотечественников за рубежом  
готовили к выборам президента России

Прокурор Севастополя Игорь 
Шевченко намерен осмотреть 
дом, который арендует губер-
натор Дмитрий Овсянников. Го-
сподин Овсянников назвал дей-
ствия надзорного ведомства 
незаконными и посоветовал «не 
лезть в чужой дом». В прокурату-
ре ситуацию не комментируют. 
Эксперты считают, что процес-
суальные действия могут быть 
следствием конфликта между 
губернатором и прокурором и 
ссора завершится отставкой од-
ного из них.

О том, что прокурор Севастопо-
ля «решил осмотреть» арендуемый 
им дом, Дмитрий Овсянников зая-
вил на аппаратном совещании пра-
вительства города. Соответствую-
щее письмо получил собственник 
помещения, в котором живет гла-
ва города. «Отдельные сотрудники 
надзорного ведомства, видимо, ис-
полняя работу адресного бюро, ре-
шили себе позволить провести не-
законный осмотр дома, потребо-
вав это от арендодателя»,— сказал 
губернатор, отметив, что арендуе-
мый им дом внесен в его деклара-
цию. Глава города посоветовал про-
куратуре «заняться работой», а про-
курору Игорю Шевченко, которого 
на совещании не было, «не лезть в 
чужой дом».

На сайте правительства, со слов 
Дмитрия Овсянникова, сообща-
ется, что осмотр дома собираются 
провести на основании «обраще-
ния жителя одного из сел». В чем 
суть этого обращения, глава горо-
да не уточнил. Губернатор связыва-
ет «противоправные действия» с ра-

ботой правительства по возвраще-
нию в собственность города ранее 
незаконно выделенных земельных 
участков, в том числе представи-
телям прокуратуры. По словам ди-
ректора департамента по имущест-
венным и земельным отношениям 
Рустэма Зайнуллина, информация 
о земельных участках, «незаконно 
находящихся в собственности у со-
трудников надзорного ведомства», 
передана в Генпрокуратуру и След-
ственный комитет РФ.

В пресс-службе прокуратуры Се-
вастополя на звонки 

”
Ъ“ не ответи-

ли. Начальник управления взаимо-
действия с СМИ Генпрокуратуры 
РФ Александр Куренной сказал 

”
Ъ“, 

что впервые слышит о намерении 
прокуратуры Севастополя осмо-
треть дом, арендуемый Дмитрием 
Овсянниковым. Он попросил напи-
сать письменный запрос в ведомст-
во. Директор Корпорации развития 
Севастополя Олег Николаев счита-
ет, что Игорь Шевченко не мог не 
согласовать осмотр дома губернато-
ра со своим руководством.

Конфликт между губернатором 
и прокурором обострился в конце 
2017 года. Правительство Севасто-
поля через суд возвращает в собст-
венность города тысячи земельных 
участков, выданных жителям в ле-
сах и заказниках в украинские го-
ды. В ноябре 2017 года Игорь Шев-
ченко подал в департамент по зе-
мельным и имущественным отно-
шениям представление с требова-
нием расторгнуть контракт с фир-
мой «Правозащита», которая от име-
ни правительства ведет эту работу 
в судах. Дмитрий Овсянников отве-

тил отказом. Оказалось, что одним 
из оспариваемых участков владеет 
прокурор: 10 соток земли на мысе 
Фиолент у Игоря Шевченко отсуди-
ли в январе.

Депутат заксобрания, секретарь 
городской организации «Единой 
России» Борис Колесников сказал 

”
Ъ“, что конфликт дальше «разду-

ваться не будет: оба — здравомы-
слящие люди и найдут точки сопри-
косновения». Депутат заксобрания 
Сергей Кажанов считает, что кон-
фликт между губернатором и про-
курором завершится отставкой од-
ного из них. Он считает, что в Мо-
скве «на это долго смотреть не бу-
дут». Общественник и юрист Алек-
сандр Талипов также полагает, что 
конфликт будет решен отставкой 
одного из его участников.

Член Общественной палаты Се-
вастополя Иван Комелов сказал 

”
Ъ“, 

что, если прокурор города обратил-
ся с запросом на осмотр дома гу-
бернатора, значит, у него для это-
го «есть какие-то правовые осно-
вания». Он отметил, что конфликт 
между губернатором и прокуро-
ром длится «буквально с первых 
дней работы» Дмитрия Овсянни-
кова. Господин Комелов пояснил, 
что губернатор «пытается увести» 
конфликт «в плоскость» земельно-
го участка прокурора, «на самом де-
ле все более глубоко». «Прокуратура 
несколько раз становилась на сто-
рону заксобрания в его спорах с гу-
бернатором. Причины конфликта, 
думаю, лежат где-то в этой плоско-
сти»,— говорит он.

Вадим Никифоров,  
Симферополь

Господин Ющенко уверен, что «ФНС набросала сей-
час фактов о счетах» только для того, чтобы дискредити-
ровать кандидата от КПРФ: «Все счета закрыты, и ЦИК об 
этом уведомлен».

«Регистрация кандидата невозможна, если на тот мо-
мент не закрыты зарубежные счета»,— подчеркивают в 
ЦИКе. Однако ЦИК получил от ФНС информацию «о со-
стоянии счетов на 31 декабря 2017 года», подчеркива-
ет господин Кинев, а регистрировали Павла Грудини-
на 12 января. Сохранились ли за ним эти счета, у комис-
сии сейчас нет информации. Николай Булаев заявил, что 
«снять кандидата может только ВС», а таких заявлений 
пока нет. По словам господина Кинева, до среды будет 
решено, корректно ли ЦИКу брать на себя полномочия 
по обращению в ВС. По закону ЦИК может обратиться в 
ВС с заявлением об отмене регистрации «не позднее чем 
за пять дней до дня голосования». Среди таких основа-
ний есть и установление факта «открытия или наличия» 
у кандидата счетов или ценностей за рубежом (п. 12 ч. 5 
ст. 84 закона «О выборах президента РФ).

До избирателей в любом случае будет доведена ин-
формация: ЦИК намерен менять информационные 
листы с данными о кандидатах, которые висят на ка-
ждом избирательном участке. Объем тиража, который 
уже напечатан,— 100 тыс. экземпляров, напомнил 

”
Ъ“ 

член ЦИКа Николай Левичев. «Появилась информа-
ция, которую мы должны довести до избирателя, и се-
годня обсуждалось, как это сделать»,— говорит он. Ре-
шение должно быть выработано до заседания ЦИКа, за-
планированного на среду. Обсуждалось, что придется 
«исправлять напечатанные экземпляры информаци-
онных бюллетеней», сказал Александр Кинев. Один из 
предложенных вариантов — допечатать листы частич-
но, чтобы не проводить заново процедуру согласова-
ний с другими кандидатами, говорят в ЦИКе: «Напри-

мер, можно допечатать полоску и приклеить к листам, 
хотя в таком случае есть риск: ее можно оторвать». 

На этом фоне Элла Памфилова заявила, что кандидату 
КПРФ стоит участвовать в федеральных дебатах лично: «Не 
можешь — не приходи, отдай время тем, кто остался». Со-
ответствующие рекомендации она отправит на телекана-
лы. В КПРФ ранее предложили изменить формат дебатов, 
чтобы «был не балаган, не интервью-опрос из заведомо не-
нужных вопросов». Коммунисты недовольны, что дебаты 
идут каждый день (кроме выходных): это лишает кандида-
та возможности ездить в регионы. Вчера на секретариате 
зампред ЦК КПРФ Дмитрий Новиков отметил, что регио-
нальные отделения считают неправильным убирать кан-
дидата из эфира «при всей его ущербности».

По данным опроса партийного Центра исследования 
политической культуры России, проведенного 2–3 марта 
в Москве, треть из тех, кому нравится выступление Пав-
ла Грудинина на дебатах,— «сторонники Путина». Поэто-
му коммунисты прогнозируют новые меры по дискредита-
ции кандидата, чтобы «нетвердые путинцы не переметну-
лись в лагерь КПРФ». Всего дебаты смотрело 43% респонден-
тов, следует из данных опроса: 15% из них интересовались 
Владимиром Жириновским, 14% — Павлом Грудининым, 
8% — Григорием Явлинским, 5% — Ксенией Собчак. Не пон-
равился господин Жириновский 18%, господин Грудинин 
— 6%, господин Явлинский — 7%, а госпожа Собчак — 31%.

Политолог Константин Калачев говорит, что «на деба-
тах Грудинин уязвим, более того, все остальные участники 
дебатов могут объединиться против одного». Он допуска-
ет, что есть проблемы с готовностью кандидата к участию 
в эфирах: «Понятно, что опыта Жириновского или Собчак 
у него нет. Да и наговорить лишнего не хочется. С точки 
зрения приобретений поездки по регионам надежней». 
Вопрос, даст ли эффект «антигрудининская кампания: со-
здается ощущение, что уже перегнули и так он может стать 
тефлоновым», говорит эксперт.

Максим Иванов, Виктор Хамраев

Губернатор Севастополя  
отказал прокурору от дома
Главе надзорного ведомства не удалось осмотреть жилье 
Дмитрия Овсянникова

Счета не в пользу кандидата

Президент непризнанной 
Приднестровской Молдав-
ской Республики Вадим 
Красносельский (в центре) 
обещал зампреду Госдумы 
Петру Толстому и главе 
думского комитета по обра-
зованию и науке Вячеславу 
Никонову высокую явку  
на выборах президента

Как стало известно ”Ъ“, в Кон-
ституционный суд (КС) повторно 
обратилась компания «Промхол-
динг», которой не удалось после 
победы в КС 7 ноября 2017 го-
да добиться возврата недвижи-
мости, изъятой властями Кры-
ма. Арбитражный суд Крыма 
отказался пересматривать де-
ла «Промхолдинга» и «Формат-
ИТ», сочтя невозможным оце-
нить по указанию КС законность 
приобретения ими имущества 
до принятия Крыма в РФ. Заяви-
тель просит КС разъяснить, как 
на практике должно исполняться 
его решение.

Как рассказал 
”
Ъ“ представитель 

«Промхолдинга» адвокат Жан Запру-
та, компания направила в КС хода-
тайство о разъяснении его поста-
новления от 7 ноября 2017 года, вы-
несенного по жалобе трех юрлиц: 
«Промхолдинга», «Дайвинг-центра 

”
Соляриус“» и «Формат-ИТ». Напом-

ним, КС велел пересмотреть реше-
ния по спорам заявителей с властя-
ми Крыма с учетом «конституцион-
но-правового смысла» регионально-
го закона «Об особенностях регули-
рования имущественных и земель-
ных отношений на территории Ре-
спублики Крым». На основании это-
го закона власти Крыма массово изъ-
яли сотни предприятий и объектов 
недвижимости у частных собствен-
ников. В перечень республиканской 
собственности эти объекты вклю-
чил Госсовет Крыма. Иски владель-
цев арбитражные суды рассматри-
вать отказывались, ссылаясь на пол-
номочия Госсовета Крыма формиро-
вать перечень. КС запретил вклю-
чать в него недвижимость, принад-
лежавшую частным собственни-
кам до присоединения Крыма к РФ 
«на законных основаниях», и «про-
извольно прекращать» их права на 
такое имущество. Суды КС обязал 
рассматривать дела по существу, но 
проверять при этом законность воз-
никновения у истцов даже зареги-
стрированных прав на спорные объ-

екты, а также добросовестность или 
недобросовестность приобретате-
лей. Эксперты предупреждали, что 
это снижает шансы на восстановле-
ние прав частных собственников и 
в судах дела могут утонуть в много-
летних хождениях по кругу.

Эти прогнозы уже подтверждает 
ряд вынесенных Арбитражным су-
дом (АС) Крыма решений об отказе 
пересматривать по новым обстоя-
тельствам в связи с постановлением 
КС дела «Промхолдинга» и «Формат-
ИТ». АС Крыма отмечает, что норма-
тивно-правовые акты (НПА) приня-
ты в соответствии с законом Крыма, 
который КС признал конституцион-
ным, а выяснять «обстоятельства по 

возникновению, владению и пре-
кращению права собственности на 
спорные объекты» в споре о закон-
ности НПА суд «не имеет процессу-
альной возможности».

Теперь «Промхолдинг» просит 
КС уточнить, что именно он счита-
ет «законными основаниями» при-
обретения имущества частным ли-
цом. Заявителю также непонятно, 
когда должен суд это проверять — 
до или после его изъятия. Отказ АС 
Крыма пересмотреть дела заявите-
лей без таких разъяснений Жан За-
прута назвал «судебными манипу-
ляциями»: «Сначала собственникам 
отказывали в защите прав на кон-
кретные объекты, ссылаясь на то, 
что постановление Госсовета не об-
жаловано, теперь говорят о непра-
вильном способе защиты». 6 фев-
раля АС Крыма зарегистрировал 60 
исков «Промхолдинга» о правах на 
его объекты, но адвокат опасается, 
что власти Крыма продадут спор-

ное имущество до завершения про-
цессов. Три автостанции уже снесе-
ны, отмечает он.

Мнения юристов об этой си-
туации разделились. По словам 
адвоката Марата Хужина из BGP 
Litigation, «единственный способ 
реализовать решение КС — подача 
иска о признании права Республи-
ки Крым на имущество отсутствую-
щим, оспаривать национализацию 
бесполезно». Партнер адвокатского 
бюро «Линия права» Владислав Те-
пляшин отмечает, что определения 
АС Крыма «не противоречат пози-
ции КС и находятся в общем трен-
де борьбы с массовыми махинаци-
ями с крымской недвижимостью, 

допущенными при украинских 
властях». Однако партнер юридиче-
ского бюро «Замоскворечье» Дмит-
рий Шевченко считает, что дела за-
явителей «вполне могли быть пе-
ресмотрены по новым обстоятель-
ствам, тем более что КС прямо ука-
зал на это в своем решении». Управ-
ляющий партнер адвокатского бю-
ро «Бартолиус» Юлий Тай считает 
основания для отказа в пересмотре 
после вынесенного КС постанов-
ления «вопиющим формализмом»: 
«Пленум Верховного суда 2015 го-
да указал, что, если избранный ист-
цом способ защиты права не может 
обеспечить его восстановление, суд 
обязан сам разобраться с тем, как 
восстановить права истца, особен-
но когда речь идет о споре с государ-
ством, и осуществить защиту нару-
шенных прав частных лиц».

Анна Пушкарская,  
Санкт-Петербург;  
Андрей Райский

Крымские компании вернулись  
в Конституционный суд
Не добившись пересмотра дел  
об изъятии частной собственности
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Крымские собственники вернулись  
в КС за разъяснениями, как должно  
на практике исполняться его указание 
о проверке судами законности 
приобретения имущества

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Его поздравляет актер, продюсер, телерадиоведущий  
Леонид Ярмольник:
— Для меня честь поздравить моего друга А. Г. Хлопони-
на не только лично, но и через «Коммерсантъ»! Постара-
юсь быть не банальным. Историческая справка: «Он был 
студентом, а я уже артистом, он был руководителем 

”
Но-

рильского никеля“, а я — артистом, он был губернато-
ром Красноярского края, а я — артистом, он — вице-пре-
мьер правительства, а я — артист». Ничего за все эти го-
ды не мешало и не мешает нам дружить и понимать друг 

друга. Я советуюсь с ним, он — со мной. Он всегда справ-
ляется с возложенными на него обязанностями, и я ста-
раюсь не отставать — вот так и живем. Главные качества 
АГ — талант, работоспособность, порядочность, упрям-
ство, чувство юмора!!! Это нас и роднит! Согласитесь, раз-
ные биографии, но цель одна: «Я знаю — город будет, я 
знаю — саду цвесть, когда такие люди в стране в совет-
ской есть!» С Днем Рождения, Александр Геннадиевич! 
Твой действующий современник — Ярмольник

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 53 года  
заместителю председателя правительства  
Александру Хлопонину
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Его поздравляет артистка эстрады 
Клара Новикова:
— Как же поздравить Михал Миха-
лыча так, чтобы для него это было не-
ожиданно? Для него ведь все ожидан-
но! Я не могу видеть Вас каждый день, 
поэтому очень рада смотреть «Дежур-
ного по стране», благодаря этой пере-
даче я вижу Михаила Жванецкого хо-
тя бы один раз в месяц. Какое счас-
тье, что есть в этом мире ориенти-

ры,— Вы для меня ориентир. Вы та-
кой мудрый, Вы живете здесь с нами, 
Вас волнует то, что волнует всех лю-
дей,— совершенно живой организм, 
такой подарок женщинам к 8 Марта! 
Я Вас очень люблю! Это счастье, что 
есть человек, на которого всегда мож-
но оглядываться, особенно в профес-
сии. Идеалов нет, но человек с года-
ми, простите за банальность, как хо-
рошее вино. Вы столько накопили за 

свою жизнь — с Вами можно общать-
ся, говорить, наблюдать живую ре-
акцию, Вы относитесь с иронией ко 
всем и к себе в том числе, и это по-
трясающе. Хочу искренне и с боль-
шим удовольствием поздравить Вас 
с днем рождения! Надеюсь, что сегод-
ня у меня будет возможность обнять 
Вас, Михал Михалыч!

Рубрику ведет группа  
«Прямая речь»

Сегодня исполняется 84 года писателю-сатирику   
Михаилу Жванецкому

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Российские студенты вновь получат доступ к обра-
зовательным кредитам уже со следующего учеб-
ного года. Правительство утвердило новые прави-
ла господдержки образовательного кредитования. 
Напомним, предусмотренная законом «Об образо-
вании» программа субсидирования не действова-
ла в России более года «в связи с оптимизацией». 
В Минобрнауки сообщили, что «кредиты останутся 
максимально доступными», ведомство ведет пере-
говоры о сотрудничестве со Сбербанком. В банке за-
явили, что ожидают роста числа заемщиков. 

Председатель правительства Дмитрий Медведев ут-
вердил разработанную Минобрнауки обновленную вер-
сию правил предоставления господдержки образова-
тельного кредитования. Документ определяет требова-
ния к банкам—получателям субсидии, требования к за-
емщикам и соглашению между Минобрнауки и финан-
совыми организациями. «Размер образовательного кре-
дита будет определяться банком исходя из стоимости 
образовательной услуги, указанной в договоре об оказа-
нии платных образовательных услуг»,— уточняется на 
сайте правительства. Программа поддержки позволяет 
банкам выдавать образовательный кредит на сумму до 
100% стоимости обучения.

«Постановление сохраняет данный вид кредитования 
как один из самых доступных, обеспечивая минималь-
ную процентную ставку, отсутствие каких-либо дополни-
тельных взносов и плат и максимально длительный пери-
од, до десяти лет после окончания обучения, в течение ко-
торого можно приступить к его погашению»,— проком-
ментировали решение правительства в пресс-службе Ми-
нобрнауки. «Нам было важно, чтобы эта программа, во-
первых, была сохранена, а, во-вторых, сохранена на до-
ступных для абитуриентов и учащихся условиях и в их 
интересах»,— отметила министр образования и науки РФ 
Ольга Васильева. 

Как сообщал 
”
Ъ“, в январе 2017 года Сбербанк (един-

ственный банк-участник программы) приостановил вы-
дачу кредитов с господдержкой «в связи с оптимизацией 
программы». Таким образом, российские студенты лиши-
лись возможности получить поддержку, предусмотрен-
ную ст. 104 закона «Об образовании». В Минобрнауки тог-
да поясняли, что Сбербанк принял это решение из-за воз-
никших рисков для получателей кредитов в связи со всту-
плением в силу постановления правительства №702 от 20 
июля 2016 года «О применении базовых индикаторов при 
расчете параметров субсидирования процентной ставки 
за счет средств федерального бюджета по кредитам...». Но-

вые правила потребовали внесения изменений в доку-
менты, регламентирующие реализацию программы. 

Несмотря на обещания Минобрнауки возобновить вы-
дачу кредитов к началу 2017–2018 учебного года, Сбер-
банк приступит к кредитованию только со следующего 
учебного года. «Это социально ответственное направле-
ние деятельности Сбербанка, и мы постараемся сделать 
максимально выгодное предложение будущим дипломи-
рованным специалистам, но также будет учитываться эко-
номическая ситуация и конъюнктура рынка»,— сказали 

”
Ъ“ в пресс-службе банка. Там также отметили, что «новов-

ведения носят эволюционный характер», и в банке рас-
считывают на планомерный рост заемщиков. 

Ранее Сбербанк выдал около 7500 кредитов: с июля по 
сентябрь 2016 года (накануне учебного года) в рамках про-
граммы было выдано около 480 млн руб., что в два раза 
превышает объем кредитования за тот же период 2015 го-
да. Банк применял процентную ставку 7,5%. В программе 
также участвовал Росинтербанк, но в сентябре 2016 года 
Центральный банк отозвал у него лицензию.

«Утвержденные правила существенно облегчают бю-
рократические процедуры получения кредита»,— отмеча-
ют в Минобрнауки. В прошлом одной из главных проблем 
предоставления кредита с господдержкой было обязатель-
ное требование о заключении трехстороннего договора 
между Минобрнауки, банком и вузом, говорит сопредсе-
датель общественной организации «Российский студенче-
ский союз» Василий Михайлов. По его словам, многие вузы 
такие соглашения не заключали, из-за чего студенты не мо-
гли стать участниками программы. «Как следует из новой 
редакции правил, теперь такого требования нет, то есть сту-
дент может обратиться в банк напрямую, вуз же только обя-
зан сообщить Минобрнауки об отчислении студента или 
иных особых ситуациях»,— пояснил господин Михайлов. 
Это позволит существенно увеличить число заемщиков 
среди студентов, уверен он: «В ином случае значительная 
часть студентов вновь рискует быть ограниченной в своем 
праве воспользоваться поддержкой государства». 

Однако в Сбербанке на вопрос 
”
Ъ“ об изменении отно-

шений с вузами ответили, что «схема сотрудничества с ву-
зами не изменилась». В Минобрнауки уточнили, что окон-
чательные правила выдачи кредитов еще не определены, 
ведомство ведет «работу над заключением соглашения 
о сотрудничестве со Сбербанком».

Анна Макеева

Кредиты готовы к экзаменам
Государство вновь готово поддержать студентов  
невысокой ставкой

В Мещанском райсуде Москвы 
началось рассмотрение дела 
основателя инвестхолдинга Thor 
Group Олега Батраченко. Ему 
вменяется в вину 100 эпизодов 
мошенничества со средствами 
вкладчиков из России и Казахс-
тана, которым обещали высо-
кую доходность от инвестиций 
в России и США. Сами потерпев-
шие, а среди них оказалась целая 
группа глухонемых, утверждают, 
что господин Батраченко кинул 
тысячи людей на миллиарды.

В небольшой зал заседаний пу-
стили только 13 потерпевших из 
нескольких десятков собравших-
ся. Когда находящийся под подпи-
ской о невыезде Олег Батраченко 
проходил в зал через толпу бывших 
вкладчиков, ему настойчиво пред-
лагали «поговорить» и обещали «по-
ломать ноги».

Следователи УМВД по Централь-
ному округу Москвы вменяют в ви-
ну Олегу Батраченко 79 эпизодов 
крупного и 21 — особо крупного мо-
шенничества (ч. 3 и ч. 4 ст. 159 УК РФ). 
По версии обвинения, в 2006–2008 
годах он собрал более 140 млн руб. 
с вкладчиков компаний, входивших 
в Thor Group. Господин Батраченко 
говорил о доходности в 16–20% го-
довых и обещал вкладывать деньги 
в девелоперские проекты в России 
и США, американские ценные бума-
ги и в деревообрабатывающее про-
изводство в Подмосковье.

Большинство потерпевших рас-
сказали 

”
Ъ“ приблизительно об од-

ной и той же схеме сбора денег 
с вкладчиков. Компании, продви-
гавшие услуги Thor на аутсорсинге, 
арендовали в городах России и Ка-
захстана залы, где перед аудиторией 
выступал Олег Батраченко. Собра-
ния пользовались популярностью, 
и вход на них нередко делали плат-
ным. Одетый с иголочки бизнесмен 
включал видеопрезентации и в тече-
ние полутора часов рассказывал слу-
шателям о том, на что собирает день-
ги. Затем он предлагал заинтересо-
вавшимся подписать договоры зай-

ма с зарубежными структурами Thor 
и ряд других бумаг. Среди них было 
соглашение о том, что все споры раз-
решаются вне российской юрисдик-
ции. Чаще всего деньги вкладчиков 
перечислялись в иностранные бан-
ки, среди которых в деле фигуриру-
ют американский JP Morgan и швей-
царский UBS.

Основными инвесторами Thor, 
по всей видимости, оказались ря-
довые служащие и пенсионеры, хо-
тя не обошлось и без экзотики. «Ба-
траченко взял в оборот глухонемую 
девушку. В Москве люди с этой осо-
бенностью сильно держатся друг 
за друга. В итоге среди вкладчиков 
появилась целая тусовка глухоне-
мых. Никто из них обещанного не 
получил»,— рассказал 

”
Ъ“ один из 

потерпевших. Несколько глухоне-
мых вместе с сурдопереводчиком 
действительно пришли в суд, но 
никто из них в зал не попал. Сред-
ний вклад одной предполагаемой 
жертвы Thor составил около 1 млн 
руб., при этом разброс велик — от 
нескольких десятков тысяч до бо-
лее чем 40 млн руб.

Вкладчики поняли, что с их день-
гами что-то не так, в начале 2010-х. 
Некоторые из них попытались до-
биться от Олега Батраченко возвра-
та средств, но тот отказался, сослав-
шись на экономический кризис. 
Бизнесмен говорил вкладчикам, что 
недвижимость и финансовые ин-
струменты, в которые вкладывался 
Thor, стали неликвидными, и пред-
лагал подождать восстановления 
рынка. Терпение инвесторов лоп-
нуло в 2012 году, когда они обрати-
лись в полицию, которая возбуди-

ла уголовное дело. В московских по-
дразделениях Thor были проведе-
ны обыски, но подозреваемых тог-
да не нашли. «Мы смогли скоорди-
нироваться. Несколько человек хо-
дили на личные приемы к первым 
лицам МВД и Генпрокуратуры, дру-
гие собирали данные об остальных 
пострадавших. Все вместе и сдви-
нули дело с мертвой точки»,— уве-
рен один из вкладчиков Thor. Сей-
час в группе в соцсетях, собираю-
щей «жертв Thor», более 300 чело-
век. «Это следствие насчитало 100 
эпизодов. На самом деле нам извест-
но минимум о 2 тыс. вкладчиков, 
а следователи говорили, что в базе 
Thor более 20 тыс. человек, давав-
ших им деньги. Базу вела внешняя 
американская компания, и 

”
выта-

щить“ ее, конечно, не удалось. Реаль-
ный ущерб — миллиарды»,— счита-
ют бывшие вкладчики. Некоторые 
из них пытались добиться возмеще-
ния через американский суд, но про-
играли иски.

Сам Олег Батраченко заявил, что 
«категорически не согласен» с обви-
нением и полностью его отвергает. 
Его защита попросила суд о прекра-
щении производства по половине 
эпизодов в связи с истечением сро-
ка давности. «Thor был обычным па-
евым инвестфондом. Мы вкладыва-
лись в коммерческую недвижимость 
и жилье бизнес-класса. А строить его 
начали ровно тогда, когда начался 
кризис. У нас был проект в Нью-Йор-
ке. Так вот, в том районе обанкроти-
лись сразу 42 компании, занимав-
шиеся схожими проектами»,— ска-
зал 

”
Ъ“ господин Батраченко.

Всеволод Инютин

Деньги глухих  
затерялись в  Нью-Йорке
Судят инвестора, обманувшего вкладчиков из двух стран

Государственный стандарт тре-
бований к камерам фотовидео-
фиксации нарушений ПДД будет 
пересмотрен. Текущая редак-
ция ГОСТа, принятая два года на-
зад, не устраивает участников 
рынка и экспертов. Одна из ком-
паний—производителей дорож-
ных комплексов попыталась да-
же оспорить нормы в Верховном 
суде (ВС), но потерпела неуда-
чу. Поправки тем не менее будут 
внесены по инициативе Росстан-
дарта, известно, что они будут ка-
саться в том числе вопросов по-
грешности камер при измерении 
скорости.

ВС вчера рассматривал исковое 
заявление петербургской компании 
«Корда Групп» (производит и устанав-
ливает камеры «Автоураган») по по-
воду законности ГОСТ Р 571446, всту-
пившего в силу с 1 июля 2016 года. 

Представитель «Корда Групп» Сер-
гей Давыдовский рассказал о ряде 
проблем, связанных с ГОСТом. По за-
конодательству нормативы являют-
ся добровольными, но госзаказчики, 
объявляя конкурсы на закупку камер, 
требуют соответствия оборудования 
стандарту. Из текста ГОСТа выходит, 
рассказал господин Давыдовский, 
что камеры должны быть оборудова-
ны датчиками, которые автоматиче-
ски отслеживают «величины внеш-
него воздействия» (освещенность, 
дождь, снег, грязь), отбраковывая фо-
тографии нарушений еще до того, как 
они поступят в ГИБДД. «Такого софта 
нет ни у одного производителя,— по-
яснил Сергей Давыдовский.— Гос-
заказчики в регионах, руководству-
ясь заведомо невыполнимыми тре-
бованиями, не пропускают на кон-

курсы неугодных подрядчиков. ФАС 
сделать ничего не может». Кроме то-
го, рассказал он, документ противо-
речит приказу МВД №1014. В нем го-
ворится о «предельно допустимой 
погрешности измерения»: до скоро-
сти 100 км/ч — плюс-минус 3 км/ч, да-
лее — плюс-минус 3%. В ГОСТе же речь 
идет о более жесткой «абсолютной по-
грешности» — плюс-минус 2 км/ч и 2% 
соответственно, но это касается толь-
ко комплексов, использующих алго-
ритм трекинга (определяющих нару-
шителя по видео). Для остальных при-
боров погрешность совпадает с поли-
цейскими требованиями.

Представитель Росстандарта 
Юрий Коломыцев сослался на закон 
о стандартизации, в котором сказа-
но, что ГОСТы добровольны для при-
менения, за исключением отдель-
ных случаев, но к оспариваемому 
документу это не относится. Приказ 
МВД, пояснил господин Коломыцев, 
устанавливает более широкие, чем 
ГОСТ, требования, и это нормаль-
ная практика. «Стандарты толкают 
производителей вперед, поэтому 
стандарт выполняет расширитель-
ное толкование»,— пояснил он. При 
этом господин Коломыцев признал, 
что термин «абсолютная величина» 
нужно подкорректировать. «На ста-
дии разработки ГОСТа была допуще-
на неточность,— заявил Юрий Коло-
мыцев.— Стандарты бывают много-
страничными, а сроки обсуждения 
ограничены законодательством, экс-
перты просто не успевают прорабо-
тать досконально ГОСТ. Иногда бы-
вает, что документ только вышел, 
и мы сразу его правим». 

По его словам, в марте Росстандарт 
официально начнет работу над по-

правками к документу, в этом сможет 
поучаствовать и «Корда Групп»: в тече-
ние двух месяцев изменения должны 
быть утверждены. «А могли бы попра-
вить все к моменту заседания, может 
быть, истец иск свой и отозвал бы»,— 
заметил судья Юрий Иваненко. Иск 
«Корда Групп», впрочем, он отклонил. 
Важна будет резолютивная часть ре-
шения, пояснил 

”
Ъ“ Сергей Давыдов-

ский, она нужна для урегулирования 
споров с заказчиками.

Планировалось, что стандарт бу-
дет содержать исчерпывающие от-
веты на все вопросы, но в итоге сде-
лать этого не получилось, рассказал 

”
Ъ“ проректор МАДИ, разработчик 

ГОСТа Султан Жанказиев. «Рынок фо-
товидеофиксации очень сложный, 
и когда мы начали разработку доку-
мента, то попали под очень серьез-
ное давление производителей,— го-
ворит он.— Нужно было всех прими-
рить в одном тексте, вот и появилась 
такая компромиссная редакция. От-
сюда и формулировка про абсолют-
ную погрешность. Я согласен, она 
нуждается в доработке». Господин 
Жанказиев подтвердил планы вне-
сти изменения в стандарт, но заме-
тил, что работа эта может затянуть-
ся на год. 

«Стандарт содержит ряд откро-
венных ляпов, их надо править,— 
добавляет гендиректор компании 

”
Ольвия“ (производитель камер 

”
Беркут“, 

”
Кречет“, 

”
Скат“) Сергей 

Зайцев.— Но практика показала, что 
с введением этого ГОСТа для нас во-
обще ничего не изменилось, доку-
мент не дал ничего для рынка и во-
дителей. Принимался он в угоду ря-
да производителей».

Иван Буранов

Скорость проверят  
на точность
ГОСТ для придорожных камер будет пересмотрен

Говоря о доходности в 16–20% годовых, 
обвиняемый обещал вкладывать  
деньги в девелоперские проекты  
в России и США, американские ценные 
бумаги и в деревообрабатывающее  
производство в Подмосковье

Как стало известно ”Ъ“, после  исчезновения экс-де-
путата  Госдумы Олега Михеева, чье уголовное де-
ло о мошенничестве на 2,1 млрд руб. должно было 
слушаться в Волгограде, на свободу вышел его пле-
мянник — предприниматель Виталий Попов, обвиня-
емый в отмывании денег, похищенных дядей. Фак-
тически Басманный райсуд признал, что господин 
Попов, которому он четыре раза продлевал срок аре-
ста, незаконно просидел в СИЗО почти год.

Пятое ходатайство СКР, о продлении срока ареста Вита-
лия Попова до 14 марта этого года, рассмотрела судья Еле-
на Ленская. Она признала обращение в суд следователя 
«законным и обоснованным». Однако тут же перечеркну-
ла все, что было сделано за год следственной группой во 
главе со следователем ГСУ СКР Александром Избенко. Суд 
пришел к выводу, что из представленных следствием ма-
териалов невозможно сделать вывод о причастности Ви-
талия Попова к мошенничеству в особо крупном размере 
(ч. 4 ст. 159 УК РФ) и отмыванию похищенных денежных 
средств (ч. 2 ст. 174.1 УК РФ). Более того, суд установил, что 
уголовное дело в отношении предпринимателя не возбу-
ждалось, как того требует УПК. Отметим, что нарушения 
были выявлены Мосгорсудом, который и направил мате-
риалы дела на повторное рассмотрение Басманного рай-
суда, который на днях и освободил господина Попова под 
подписку о невыезде.

Задержали Виталия Попова 14 марта 2017 года в рам-
ках расследования в отношении его дяди — экс-депутата 
Госдумы РФ Олега Михеева, лидера волгоградского отделе-
ния «Справедливой России». Оно было возбуждено в марте 
2013 года, после того как Госдума дала согласие на снятие 
с него депутатской неприкосновенности. Бывшего парла-
ментария обвинили в попытке хищения (ст. 30 и ч. 4 ст. 159 
УК РФ) 2,1 млрд руб. у Промсвязьбанка, который в 2008 го-
ду приобрел принадлежавший экс-депутату Волгопро-
мбанк. По данным 

”
Ъ“, «урегулировать» эту ситуацию, еще 

до возбуждения уголовного дела, в 2007–2008 годах яко-

бы пытался Денис Никандров, работавший тогда следова-
телем по особо важным делам в СКР по Волгоградской об-
ласти, но у него ничего не вышло. Сейчас Денис Никанд-
ров, дослужившийся до генерал-майора, готовится вскоре 
предстать перед судом по обвинению во взяточничестве.

В марте 2017 года дело Олега Михеева начал рассма-
тривать Советский райсуд Волгограда, но затем слушания 
приостановили в связи с розыском подсудимого, который 
не явился ни на одно из заседаний.

Впрочем, племянник экс-депутата фигурирует в эпизо-
де дела экс-депутата, который до суда вообще пока не до-
шел. Как следует из материалов, в 2007 году господин Ми-
хеев, еще не будучи депутатом, якобы инвестировал в ре-
конструкцию Волгоградского моторного завода (ВМЗ) по-
чти 100 млн руб. В СКР полагают, что на самом деле ника-
ких вложений в ВМЗ не было, а в 2010 году договор об этом 
был подделан, чтобы получить вместо денег у оказавше-
гося в стадии банкротства завода 14 объектов недвижимо-
сти, которые якобы и должны были быть реконструиро-
ваны. Как считает следствие, именно Виталий Попов, пле-
мянник Олега Михеева, организовал изготовление всех 
поддельных документов по этой сделке, включая договор 
инвестирования.

«В ходе судебных заседаний об избрании Попову ме-
ры пресечения мы неоднократно заявляли, что подозре-
ния в его причастности к преступлению не обоснованы 
и опровергнуты представленными стороной защиты дока-
зательствами, а само обвинение также является надуман-
ным и необоснованным, поскольку на момент соверше-
ния инкриминируемых действий — август-сентябрь 2007 
года — мой подзащитный не являлся участником сде-
лок»,— заявил 

”
Ъ“ адвокат Виталия Попова Александр Че-

кунов. Само же уголовное дело по этому эпизоду, по словам 
защитника, и вовсе было возбуждено по заявлению некое-
го ООО «Проектинвест», образованного в ноябре 2007 года, 
через два месяца после произошедших событий.

Олег Рубникович

Родственника Олега Михеева 
освободили с пятой попытки
Басманный суд установил, что племянник  
экс-депутата Госдумы год просидел без уголовного дела

Абитуриенты готовы вновь выстроиться 
в  очередь за кредитами на образование 
ФОТО ЮРИЯ МАРТЬЯНОВА



Две Кореи идут на обгон Дональда Трампа
Делегация переговорщиков из Сеула вылетела в Пхеньян впервые за десять лет
Южная Корея впервые за десять лет от-
правила переговорщика в Северную 
 Корею. Именно это пока стало глав-
ным результатом «олимпийского пере-
мирия», которое два враждующих госу-
дарства неофициально заключили на 
время проведения игр. Его основной за-
дачей станет подготовка условий для 
прямых переговоров между Вашингто-
ном и Пхень яном. Руководство Южной 
Кореи не без основания опасается, что, 
если переговоры не начнутся в ближай-
шее время, Дональд Трамп может им-
пульсивно начать на полуострове войну. 
Между тем окно для достижения про-
гресса закроется скоро: на начало апре-
ля запланированы американо-южноко-
рейские военные учения.

Лучше разговаривать,  
чем воевать
«Сейчас мы придерживаемся трех базовых 
принципов в отношениях с КНДР,— заяви-
ла вчера на встрече с журналистами в Сеу-
ле министр иностранных дел Южной Ко-
реи Кан Гён Хва.— Во-первых, вести пере-
говоры и способствовать сближению до тех 
пор, пока КНДР не начала опять проводить 
испытания. Во-вторых, применять сочета-
ние санкций и вовлечения в сотрудничест-
во, чтобы добиться денуклеаризации КНДР. 
В-третьих, мы намерены создавать условия 
для проведения прямых переговоров меж-
ду Вашингтоном и Пхеньяном». Она так-
же подчеркнула, что последняя задача яв-
ляется ключевой, и призвала руководство 
КНДР «воспользоваться этой уникальной 
возможностью».

В том, какова причина выпячивания 
именно этого аспекта переговоров, были 
едины опрошенные 

”
Ъ“ российские и ко-

рейские аналитики и источники в Сеуле: 
руководство Южной Кореи действительно 
опасается начала Дональдом Трампом воен-
ных действий против КНДР и стремится убе-
дить Вашингтон, что руководство Северной 
Кореи если не договороспособно, то хотя бы 
переговороспособно.

«Удивительным образом задачи Пхеньяна 
и Сеула внезапно совпали: потянуть время, 
не дав Дональду Трампу нанести удар,— за-
метил в беседе с 

”
Ъ“ профессор университета 

Кунмин Андрей Ланьков.— Все средние чи-
ны в США убеждены в том, что такой сцена-
рий будет катастрофой, но решение прини-
мают не они. Если Дональд Трамп поверит 
в то, что КНДР вот-вот получит рабочую раке-
ту, способную долететь до Лос-Анджелеса, он 
вполне может нанести превентивный удар, 

несмотря на то что ответным огнем КНДР бу-
дет уничтожен Сеул». Напомним, южноко-
рейская столица находится в 40 км от разде-
ляющей две страны линии, откуда с другой 
стороны на нее направлено несколько сотен 
стволов дальнобойной артиллерии.

Обсуждение кандидатуры главного пере-
говорщика шло в Сеуле несколько недель, 
и в конце концов выбор остановился на Чон 
Ый Ёне, советнике президента по нацио-
нальной безопасности. Вчера он во главе де-
легации из десяти человек вылетел в КНДР, 
чтобы «обсудить меры по созданию условий 
для проведения американо-северокорей-
ских переговоров и улучшению отношений 

между двумя Кореями». Помимо Чон Ый Ёна 
в Пхеньян отправились глава разведки Юж-
ной Кореи Со Хун и заместитель министра 
объединения Кореи Чун Хэ Сун. Ким Ё Чен, 
сестра Ким Чен Ына, посетившая Олимпиа-
ду в Пхёнчхане, предлагала президенту Юж-
ной Кореи Мун Чжэ Ину приехать лично, но 
тот «отклонил приглашение, сославшись на 
то, что условия еще не созрели».

Олимпийское наследие
Обмен делегациями высокого уровня стал 
возможен благодаря тому, что в преддверии 
Олимпиады Северная Корея объявила о пре-
кращении ракетно-ядерных испытаний на 
время проведения игр. Обе стороны в ходе 
«олимпийского сближения» продемонстри-
ровали одновременно непреклонность сво-
ей политической позиции и готовность на-
чать диалог. КНДР в преддверии Олимпиа-
ды провела скромный (по северокорейским 
меркам) военный парад, в то время как Сеул 

и Вашингтон, по словам источников Korea 
Times, решили снизить масштаб учений Foal 
Eagle и Key Resolve, намеченных на начало 
апреля (конец Паралимпиады). «Похоже, Се-
ул убедил Вашингтон убрать из учений их са-
мые одиозные части, к примеру, подготовку 
к уничтожению руководства КНДР»,— сооб-
щил 

”
Ъ“ заведующий Центром российской 

стратегии в Азии Института экономики РАН 
Георгий Толорая.

Впрочем, как бы ни был уменьшен раз-
мах учений, Пхеньян требует их полной от-
мены и уже пообещал отреагировать «ре-
шительными мерами» на их проведение. 
Задача теперь — провести содержательные 
переговоры между сторонами до начала ма-
невров. Руководство КНДР хотело бы, что-
бы сторонами были Вашингтон и Пхеньян, 
так как это означало бы признание Север-
ной Кореи в качестве равноценного партне-
ра ведущей ядерной державе. В ходе цере-
монии закрытия Олимпиады в Пхёнчхане 

глава департамента единого фронта Трудо-
вой партии Ким Чен Чхоль лично передал 
президенту Южной Кореи Мун Чжэ Ину со-
общение о том, что Пхеньян к прямым пе-
реговорам готов.

Этому, однако, препятствует позиция 
США, отказывающихся начинать с КНДР 
прямые переговоры высокого уровня до 
тех пор, пока страна не остановит свою ра-
кетно-ядерную программу, что совершенно 
неприемлемо для Ким Чен Ына. «США вво-
дят международное сообщество в заблужде-
ние, утверждая, что Пхеньян умоляет о пере-
говорах,— писала в пятницу публикуемая 
в Японии северокорейская газета 

”
Чосон 

синбо“.— Администрация Дональда Трам-
па должна учесть, что шансов для перегово-
ров не будет, пока Вашингтон не откажется 
от своей конфронтационной политики».

Руководство США и КНДР имели все шан-
сы обсудить накопившиеся вопросы: на 
Олимпиаде вице-президент Майк Пенс и се-
стра главы Северной Кореи Ким Ё Чен сиде-
ли в двух метрах друг от друга на трибуне, 
но разговор не состоялся. Отвечая на вопрос 

”
Ъ“, министр иностранных дел РФ Сергей 

Лавров отметил, что «к сожалению, уникаль-
ная возможность не была реализована». Он 
тем не менее сказал: Москва надеется, что 
«момент движения, созданный этой Олим-
пиадой, не будет упущен сторонами», и до-
бавил, что Москва «готова всеми силами со-
действовать», если Сеулу и Пхеньяну понадо-
бятся ее посреднические усилия.

Параллельно с попытками выйти на ком-
муникацию с США Пхеньян не оставляет по-
пыток предложить Южной Корее свое ви-
дение будущего. По данным информиро-
ванных источников 

”
Ъ“ в Сеуле, в ходе ви-

зита делегация КНДР предложила двигать-
ся к объединенной Корее с ядерным оружи-
ем. От союзнических отношений с Вашинг-
тоном Сеулу при таком сценарии пришлось 
бы отказаться. «Это предложение выдвига-
ется уже не первый раз,— пояснил 

”
Ъ“ Геор-

гий Толорая.— Подобное развитие событий 
выглядит идеальным для определенной, на-
ционалистически настроенной части южно-
корейского общества, но шансы на реализа-
цию этого сценария близки к нулю. Вся эли-
та страны в той или иной мере стоит за союз 
с США, и эта позиция может меняться толь-
ко косметически».

И действительно, даже маршрут южноко-
рейской делегации подчеркивает приорите-
ты страны: после Пхеньяна она отправится 
в Вашингтон, чтобы оповестить руководст-
во США о ходе переговоров.

Михаил Коростиков, Сеул

На открытии Олимпиады 
делегации сборных Северной 
Кореи и Южной Кореи выступили 
под объединенным флагом. 
В Пхеньяне надеются, что на этом 
дело не остановится  
ФОТО ДМИТРИЯ КОРОТАЕВА

В вооружениях не стесняться

А Индонезия, несмотря на угрозу пре-
кращения поставок запчастей к состоящим 
на вооружении американским самолетам, 
заключила с Россией контракт на 11 истре-
бителей Су-35 (оценивается в $1 млрд, по-
ловина из которого будет оплачена встреч-
ными поставками продукции невоенного 
назначения).

По сведениям 
”
Ъ“, Вашингтон уже при-

грозил Индонезии санкциями в рамках 

CAATSA, которые будут введены в отноше-
нии Джакарты сразу после поставки ей пер-
вого самолета.

Определенных успехов США все-таки 
достигли, признается федеральный чи-
новник. Например, несмотря на догово-
ренности между Владимиром Путиным и 
премьером Индии Нарендрой Моди, ряд 
важных контрактов (на аренду второй 
атомной субмарины проекта 971, на 48 
вертолетов Ми-17В-5, на зенитные ракет-
ные системы С-400 «Триумф») так и не бы-

ли заключены. Решение этих вопросов ста-
нет одним из ключевых тем визита индий-
ской военной делегации в Москву, которая 
запланирована на начало апреля, говорит 
собеседник 

”
Ъ“. Он отмечает, что давление 

оказывается и на других потенциальных 
покупателей «четырехсотки»: «Особенно 
это проявилось после подписания кон-
тракта с Турцией, категорически против 
которого выступали США: сейчас давят на 
Катар и ОАЭ, которые заинтересованы не 
только в С-400, но и в системах ПВО ближ-

него радиуса действия — типа 
”
Тор-М2Э“ 

и 
”
Бук-М2Э“». Сам турецкий контракт, на-

помним, подразумевает поставку четырех 
дивизионов С-400 на сумму около $2,5 мл-
рд (из которых 55% будет покрыто россий-
ским кредитом) По условиям соглашения, 
первые комплектующие «Триумфа» долж-
ны быть поставлены Анкаре не позднее 22 
марта 2019 года.

По данным 
”
Ъ“, закрытая часть вчерашне-

го совещания продлилась около 20 минут: 
это объяснялось загруженностью графика 

Владимира Путина, проводившего вчера пе-
реговоры с президентом Франции Эмманю-
элем Макроном (по ситуации в Сирии) и пре-
мьером Болгарии Бойко Борисовым (о про-
ектах в сфере энергетики). В присутствии 
президента Путина успели выступить ген-
директор «Рособоронэкспорта» Александр 
Михеев и глава Федеральной службы по ВТС 
Дмитрий Шугаев. Оба сконцентрировались 
на показателях 2017 года. О них 

”
Ъ“ подроб-

но сообщал 5 марта.
Иван Сафронов

Сергей Лавров пошел по алмазному следу
Глава МИД РФ открыл африканское турне Анголой

Министр иностранных дел России 
Сергей Лавров отправился в первое 
с 2014 года большое африканское тур-
не. Первую остановку он сделал в Анго-
ле. В столице республики Луанде ми-
нистр вместе со своими собеседниками 
вспомнил о том, что СССР признал Ан-
голу сразу после обретения ею незави-
симости, а потом активно поддерживал 
марксистское правительство страны 
в гражданской войне. Чем республика 
сегодня может быть интересна Москве, 
выяснял в Луанде корреспондент ”Ъ“ 
Павел Тарасенко.

«Прочные корни дружбы»
Первое представление об Анголе можно со-
ставить из описания этой страны на сай-
те российского посольства. В разделе «Пе-
речень отдельных районов, не рекомен-
дуемых МИД РФ для посещения граждана-
ми России» сказано коротко: «Вся террито-
рия страны не рекомендована для посеще-
ния ввиду обострения общей нестабильно-
сти в стране». Дальше идет пояснение столь 
категоричного тезиса: упомянуты «высокий 
уровень преступности, попрошайничест-
ва и хулиганства», «большое количество ог-
нестрельного и холодного оружия на руках 
у населения», мины на «отдельных участ-
ках проселочных дорог», «широкое распро-
странение малярии, туберкулеза, гепати-
та, различного рода кишечных инфекций 
и СПИДа». Периодически в Анголе возни-
кают вспышки желтой лихорадки, так что 
всем настоятельно рекомендуется перед по-
ездками делать прививки. Ранее 

”
Ъ“ писал, 

что в свое время из-за необходимости при-
виваться президент РФ Владимир Путин да-
же пересмотрел свои планы посещения Ан-
голы (см. 

”
Ъ“ от 17 июня 2016 года). Сергею 

Лаврову к визитам в такие страны между тем 
не привыкать.

Участники переговоров в Анголе вчера 
всячески давали понять, что в этой стране все 
стабильно и безопасно, а ее связи с Россией 
крепнут день ото дня. Сергей Лавров на встре-
чах с президентом Жуаном Лоренсу и главой 
МИДа Мануэлом Аугушту (а также собравши-
мися там же другими министрами) вспоми-
нал о «прочных корнях дружбы, которые свя-
зывают две страны с тех времен, когда Ангола 
боролась за независимость». Его собеседники 
эту мысль охотно развивали.

СССР установил дипотношения с Анго-
лой в 1975 году, сразу после обретения ею 
независимости от Португалии, и с тех пор 
активно поддерживал марксистское прави-
тельство в охватившей страну гражданской 
войне. На юго-запад Африки шли поставки 
оружия, на службу отправлялись советские 
военные. Только по линии Генштаба там по-
бывали почти 10 тыс. человек (среди них, на-
пример, глава «Роснефти» Игорь Сечин, рабо-
тавший военным переводчиком).

По данным Российского экспортного цен-
тра, в 2016 году Ангола занимала 72-е место 
в рейтинге стран—партнеров России по объ-
емам товарооборота ($568 млн). При этом по-
ставки из африканской страны в Россию со-
ставили лишь $14,9 тыс., то есть почти весь 
товарооборот был сформирован за счет рос-
сийского экспорта.

Ключевая отрасль сотрудничества — до-
быча полезных ископаемых. Страна — од-
на из богатейших на континенте по запа-
сам нефти, газа, алмазов, железной и мед-
ной руды, золота, серебра, редкоземельных 
элементов. Двигатель российско-анголь-
ского сотрудничества в этой сфере — АЛРО-
СА, занимающаяся добычей алмазов в рам-
ках горнорудного общества Catoca (речь 
идет о четвертом в мире по объемам добы-
чи алмазном месторождении). Сергей Лав-
ров вчера также отметил, что в стране рабо-
тает банк ВТБ, и рассказал, что интерес к вы-

ходу на ангольские рынки испытывают Ка-
мАЗ, «Роснефть», «Зарубежнефть», «Газпро-
мнефть», Уралвагонзавод, «Гражданские са-
молеты Сухого», «Технопромэкспорт», «Роса-
том» и другие компании.

Глава МИД Анголы Мануэл Аугушту в ка-
честве приоритетных направлений сотруд-
ничества назвал горнодобывающую от-
расль, высшее образование, телекоммуни-
кации, транспорт, финансы, банковское де-
ло и рыболовство. А российский министр 
к этому списку добавил космос. Эта сфера 
взаимодействия, напомним, недавно оказа-
лась на слуху, и вовсе не по радостному по-
воду. В конце 2017 года с космодрома Байко-
нур на орбиту был запущен телекоммуника-
ционный спутник AngoSat 1, но вскоре по-
сле пуска с борта спутника перестала посту-
пать телеметрия. В феврале спутник вышел 
из зоны радиовидимости и вернется в нее 
не раньше середины апреля, и только тог-
да специалисты РКК «Энергия» постарают-
ся возобновить цикл его летно-конструктор-
ских испытаний. Но шансы на успех, как ра-
нее отмечали эксперты, невелики (см. 

”
Ъ“ от 

31 января 2017 года). Впрочем, на отноше-
ниях с Анголой этот инцидент не должен су-
щественно сказаться — согласно контракту, 
в случае потери спутника РКК «Энергия» бу-
дет обязана сделать новый аппарат.

Ангольский Дэн Сяопин
В то время как в МИД РФ фиксируют «рост за-
интересованности российских деловых кру-
гов в выходе на перспективный рынок Ан-
голы», эксперты отмечают, что теперь кон-
куренция там будет усиливаться и рассчи-
тывать на преференции «по старой дружбе» 
бизнесменам не стоит. Причина в недавней 
смене власти в Анголе. В сентябре прошлого 
года с поста президента ушел Жозе Эдуарду 
душ Сантуш, бессменно управлявший стра-
ной с 1979 года. Победу на всеобщих выбо-

рах одержала правящая партия «Народное 
движение за освобождение Анголы», что ав-
томатически повлекло за собой избрание на 
пост президента видного партийного функ-
ционера Жуана Лоренсу. Как и Жозе Эдуарду 
душ Сантуш, он получил образование в СС-
СР (окончил московскую Военно-политиче-
скую академию им. В. И. Ленина), а в послед-
нее время занимал пост министра обороны.

Хотя обошлось без радикальных перемен, 
с момента избрания новый президент начал 
воплощать свой предвыборный лозунг «Улуч-
шим хорошее, исправим плохое». Он про-
вел ряд реформ, направленных на повыше-
ние открытости страны (в том числе для ино-
странных инвесторов и туристов), развитие 
малого и среднего предпринимательства, 
противодействие отмыванию денег в стра-
не и борьбу с коррупцией. Так, еще в ноябре 
было уволено руководство государственной 
нефтяной компании Sonangol, председате-
лем совета директоров которой была Изабел 
душ Сантуш — дочь экс-президента и самая 
богатая женщина Африки (в прошлом году ее 
состояние оценивалось Forbes в $3,5 млрд). 
На прошлой неделе агентство Reuters сооб-
щило: власти Анголы предложили инвесто-
рам лицензии на добычу алмазов, которыми 
раньше владела госпожа душ Сантуш.

В интервью агентству EFE Жуана Лоренсу 
журналисты назвали «ангольским Горбаче-
вым». На что он, заявив о важности реформ, 
отметил, что предпочел бы сравнение с ки-
тайским лидером Дэн Сяопином, который 
при проведении экономических реформ 
обошелся без «шоковой терапии». Китай-
цы, кстати, уже сориентировались в новых 
условиях: еще в январе Анголу посетил гла-
ва МИД КНР Ван И. На встречах в Луанде бы-
ло немало сказано о «важности стратегиче-
ского партнерства, продолжения дела пред-
шественников и открытия новых перспек-
тив в китайско-ангольских отношениях, по-

вышения качества и эффективности сотруд-
ничества». При этом Ван И выразил надежду 
на то, что ангольская сторона сделает все воз-
можное для «обеспечения законных интере-
сов» предприятий китайской стороны.

Вчерашние заявления членов россий-
ской делегации свидетельствовали о том, 
что на такой же подход рассчитывают и в Мо-
скве. При этом у российских компаний свои 
ожидания, связанные со сменой власти в Ан-
голе. Так, глава АЛРОСА Сергей Иванов в не-
давнем интервью 

”
Ъ“ выражал надежду на 

то, что система продаж алмазов в стране те-
перь станет более прозрачной, а инвесткли-
мат — более привлекательным (см. 

”
Ъ“ от 9 

февраля). А глава ВТБ Андрей Костин в янва-
ре в ходе визита в Анголу договорился о том, 
что сотрудники банка посетят страну для 
предоставления консультаций по вопросам 
организации надзора за финансовым рын-
ком и развития банковской сферы.

Следующим шагом по сближению двух 
стран дипломаты называют возможный ви-
зит в РФ президента Лоренсу — о его подго-
товке рассказал в феврале Владимир Путин. 
И темы для обсуждения на встрече наверня-
ка будут не только экономическими. Несмо-
тря на вчерашние заверения Сергея Лавро-
ва в том, что «подходы двух стран к между-
народным делам совпадают или очень близ-
ки», первым тревожным для Москвы зво-
ночком стало голосование Анголы в декаб-
ре прошлого года, то есть спустя три меся-
ца после смены власти, на заседании Генас-
самблеи ООН. Африканская страна не ста-
ла голосовать против предложенной Укра-
иной и странами Запада резолюции о «гру-
бом нарушении прав человека в Крыму», хо-
тя годом ранее была в списке тех, кто занял 
позицию Москвы. В новую политику откры-
тости миру такие политические жесты, как 
поддержка российского Крыма, видимо, не 
вписываются.
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 21042,09 (–139,55)
РТС 1279,51 (+17,88)
FTSE 100 7115,98 (+46,08)

DAX 30 12090,87 (+177,16)
DJIA* 24700,92 (+162,86)
NASDAQ Composite* 7318,09 (+60,22)

*На 20:17.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 5.03.18 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 6.03.18
Австралийский доллар 44,2125
Английский фунт 78,7295
Белорусский рубль** 28,9480
Датская крона* 94,3708

Доллар США 57,1000
Евро 70,1702
Индийская рупия*** 87,7213
Казахский тенге*** 17,7757

Канадский доллар 44,2464
Китайский юань* 90,0460
Норвежская крона* 72,9507
СДР 82,7961

Сингапурский доллар 43,2707
Новая турецкая лира 14,9496
Украинская гривна* 21,4058
Шведская крона* 69,1091

Швейцарский франк 60,9392
Японская иена*** 54,1309
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Время опять прогудело «БАМ!», при-
чем дважды. 1 марта президент в по-
слании Федеральному собранию со-
общил, что «за шесть лет в 1,5 раза, 
до 180 млн тонн, вырастет пропуск-
ная способность БАМа и Трансси-
ба». Также, по его словам, «контейне-
ры будут доставляться от Владивос-
тока до западной границы России 
за семь дней», а пропускная способ-
ность подходов к портам Азово-Чер-
номорского бассейна (АЧБ) вырастет 
до 131 млн тонн. 5 марта Владимир 
Путин еще раз сделал акцент на этих 
проектах: «Нужно развивать логи-
стику железнодорожного сообще-
ния, повышать скорость движения 
составов, расшивать узкие места, 
включая подходы к морским пор-
там страны,— в целом наращивать 
потенциал железных дорог России, 
в том числе транзитных контейнер-
ных перевозок».

Такое внимание президента — 
верный входной билет в бюджет, 
и 2 марта глава ОАО РЖД Олег Бело-
зеров объявил, что на выполнение 
поставленных задач «потребуется 
от 600 млрд до 1 трлн руб.». Для сто-
роннего слушателя все выглядит так, 
будто форс-мажорные обстоятельст-
ва и призыв исполнить «пятилетку 
в четыре года» вынуждают ОАО РЖД 
резко увеличить инвестпрограмму.

Но если приглядеться, то ни-
чего нового от ОАО РЖД не требу-
ют. Модернизация БАМа и Трансси-
ба в полном объеме и так рассчита-
на на расширение почти до 180 млн 
тонн, паспорт проекта по разви-
тию подходов к портам АЧБ, утвер-
жденный еще в 2014 году, рассчи-
тан на 133,4 млн тонн в 2020 году. 
Что до контейнерного транзита, то, 
говорят собеседники 

”
Ъ“, ни боль-

шого ума, ни запредельных затрат 
для того, чтобы прогнать через Рос-
сию контейнерный поезд за постав-
ленный срок, не нужно, если задача 
не включает таможенных операций 
или переформирования составов — 
проблема в этих точках.

Вложения тоже не выглядят 
сверхъестественными. Так, в рам-
ках первой очереди модернизации 
БАМа и Транссиба (БАМ-1) запла-
нировано еще более 260 млрд руб. 
инвестиций, в подходы к портам 
АЧБ — еще 90 млрд руб. Говорят, 
БАМ-2 сильно подорожал и вместо 
ориентировочных 400 млрд руб. 
в базовой конфигурации прибли-
зился к 600 млрд руб., а это даже 
в сольном зачете соответствует ниж-
ней границе затрат, обозначенных 
главой ОАО РЖД. Таким образом, 
и 1 трлн руб. не ошеломляет, хотя, 
безусловно, послание президен-
та вполне можно будет положить 
в основу запросов дополнительной 
индексации тарифа монополии или 
иных мер финансовой поддержки. 
Что же до причин, по которым имен-
но эти проекты оказались в фокусе 
внимания Владимира Путина, то со-
беседники 

”
Ъ“ в отрасли специаль-

ного подтекста тут не усматривают. 
В принципе их подбора они видят 
скорее понятное желание в очеред-
ной раз поднять на щит транзитный 
потенциал России из Европы в стра-
ны АТР, и прежде всего — в Китай.

правила  
игры

Не исключено, что в бу-
дущем послание пре-
зидента все же можно 
будет положить в осно-
ву запроса дополни-
тельной индексации 
тарифа ОАО РЖД

в президентском послании  
не требуют ничего особенного  
от ОАО РЖД, полагает заместитель 
редактора отдела бизнеса

Наталья 
Скорлыгина

Россия не признала Бермуды и Арубу
Росавиация требует перепроверки зарубежных самолетов

Авиакомпании РФ обеспокоены по-
пытками Росавиации принудитель-
но перевести иностранные самолеты 
в отечественный реестр. Сейчас их лет-
ную годность страны регистрации — 
удобные лизинговым компаниям 
Бермуды, Аруба и Ирландия. Но Роса-
виация настаивает на том, чтобы само-
леты соответствовали и требованиям 
Авиарегистра Межгосударственного 
авиационного комитета (АР МАК). Ас-
социация эксплуатантов воздушного 
транспорта (АЭВТ) опасается, что это за-
медлит или блокирует поставки новых 
самолетов (в частности, дальнемаги-
стральных Boeing 777–300ER авиаком-
пании «Россия») и просит Минтранс по-
влиять на позицию Росавиации.

АЭВТ попросила замминистра транспор-
та Александра Юрчика «юридически обязать 
Росавиацию не превышать полномочия» 
при внесении воздушных судов в сертифи-
кат эксплуатанта авиакомпании (основной 
документ, дающий право на полеты). В пись-
ме президента АЭВТ Владимира Тасуна отме-
чено, что Росавиация, имея полномочия про-
верки самолетов для оценки их летной год-

ности, требует от авиакомпаний, чтобы вно-
симые в сертификат эксплуатации перевоз-
чика самолеты соответствовали и сертифи-
кату типа воздушного судна, выдаваемому 
АР МАК. Но, по мнению АЭВТ, эти требова-
ния «неправомерны, избыточны и противо-
речат» международным соглашениям.

• Сертификат летной годности самолету 
выдают авиавласти государства, где он за-
регистрирован. Сейчас в РФ 90% перевозок 
идут на взятых в лизинг иностранных са-
молетах, в основном зарегистрированных 
на Бермудах, в Ирландии, на Арубе (на конец 
2017 года — более 650 самолетов). Основной 
контроль за летной годностью возложен на 
страны регистрации, с которыми заключе-
ны соглашения (ответственность РФ огра-
ничена одобрением линейных станций те-
хобслуживания авиакомпаний).
При этом авиавласти РФ давно обсужда-

ют возможность перевода самолетов в рос-
сийский реестр, но пока это не удалось: ме-
сто зарубежной регистрации самолета фик-
сируется в договорах по требованию зару-
бежных лизинговых компаний. Владимир 
Тасун на прошлой неделе, выступая на отра-
слевой конференции, подчеркнул, что оте-

чественные авиакомпании «не против реги-
страции самолетов в госреестре РФ», но уходу 
от регистрации в РФ иностранных самолетов 
способствуют как экономические, так и юри-
дические причины. По его словам, члены 
АЭВТ настаивают, что пока в воздушном за-
конодательстве РФ нет четких процедур под-
держания летной годности по международ-
ным стандартам. Исполнительный дирек-
тор «Авиапорта» Олег Пантелеев говорит, что 
авиавласти обозначили стратегический путь 
перевода эксплуатируемых самолетов в «до-
машний реестр», но нужно создание эффек-
тивной системы поддержания летной годно-
сти, которой бы доверяли лизингодатели.

В Минтрансе 
”
Ъ“ сообщили, что письмо 

АЭВТ получено, ответ будет дан «в установ-
ленном порядке». В Росавиации на запрос 

”
Ъ“ не ответили, в авиакомпаниях не дали 

комментариев.
По данным 

”
Ъ“, с требованиями Росавиа-

ции авиакомпании сталкиваются уже не пер-
вый год. В середине 2017 года ведомство ра-
зослало телеграмму, потребовав «исклю-
чить поставки на эксплуатацию в РФ само-
летов, не соответствующих российским сер-
тификатам типа». В АЭВТ считают, что Роса-

виация тем самым «дала указания не соблю-
дать международные соглашения» и «не вно-
сит в сертификат эксплуатанта самолеты, со-
ответствующие всем требованиям государст-
ва регистрации». 

Владимир Тасун пишет, что «под угрозой 
срыва может оказаться программа полетов 
АК 

”
Россия“» (входит в группу «Аэрофлот»): 

она должна получить пять Boeing 777–300ER, 
но Росавиация требует записать установлен-
ную систему нейтрального газа в специфика-
ции сертификата эксплуатанта, хотя государ-
ство регистрации самолета того не требует. 
В письме АЭВТ подчеркивается, что аналогич-
ный самолет был зарегистрирован в сертифи-
кате уже прекратившей полеты «ВИМ-Авиа» 
без такой системы. АЭВТ также указывает, что 
без регламентированных сроков рассмотре-
ния заявок процесс внесения самолетов в сер-
тификат может затянуться на несколько меся-
цев. В 2014 году «Когалымавиа» безуспешно 
судилась с Росавиацией, которая, по мнению 
истца, затянула сроки внесения в сертификат 
самолетов А321 и требовала возместить око-
ло 130 млн руб. убытков, но суд отклонил иск 
по формальным причинам.

Елизавета Кузнецова

Бензин попал под наблюдение
ФАС проверит рынок топлива авансом

В предвыборный период ФАС решила заранее разо-
браться, собираются ли нефтяники выполнять не-
обязательные для них рекомендации Минэнерго 
по уровню запасов топлива. Также регулятор наме-
рен получить объяснения резкого — почти на 41% — 
роста экспорта бензина на фоне снижения поставок 
на внутренний рынок. Эксперты не сомневаются, 
что внимание правительства и традиционный рост 
производства в марте гарантируют стабильность цен 
на бензин до середины мая. Но ситуация с сезонным 
дизтопливом, продажи которого на бирже более ме-
сяца минимальны, может обостриться.

Как стало известно 
”
Ъ“, ФАС проверит, не нарушает ли ан-

тимонопольное законодательство резкий рост экспорта ав-
тобензинов — на 40,9% с начала года, по данным ЦДУ ТЭК. 
Такое решение принято по итогам заседания биржевого ко-
митета СПбМТСБ 28 февраля. По данным источников 

”
Ъ“, 

у ФАС есть вопросы к производителям и по продажам неф-
тепродуктов на бирже. Они в феврале снизились к январю 
на 7%, до 1,38 млн тонн, объемы торгов по бензинам — на 18%, 
до 611 тыс. тонн.

У ФАС есть претензии и к уровню запасов нефтепродуктов 
на НПЗ и нефтебазах. Как говорится в протоколе заседания 
биржевого комитета, до 19 марта компании должны пред-
ставить регулятору данные о плановых резервах на 1 апре-
ля, текущих объемах и мерах по выполнению рекоменда-
ций Минэнерго (запросы должны быть отправлены сегодня). 
Минэнерго рекомендует, что для предотвращения дефицита 
на фоне сезонно растущего спроса к апрелю уровень остатков 

бензина должен быть не менее 2 млн тонн. На конец февра-
ля, по данным ЦДУ ТЭК, запасы были на уровне 1,65 млн тонн.

Глава управления регулирования ТЭКа ФАС Дмитрий Ма-
хонин отмечает, что законодательно нормативы по запасам 
нефтепродуктов в РФ не закреплены, хотя регулятор пред-
лагал это. Так что, по его словам, ФАС важно понимать теку-
щий уровень резервов, а также то, собираются ли нефтеком-
пании вообще выполнять рекомендации Минэнерго. Не сто-
ит ожидать сиюминутного влияния роста экспорта бензи-
нов на их цены на бирже или в рознице, считает чиновник, 
буквально на следующей неделе ситуация может изменить-
ся, а на цену влияет много факторов, которые формируются 
не за один день. ФАС постоянно следит за ситуацией, напоми-
нает господин Махонин. Пока в предвыборный период цены 
остаются относительно стабильными: с 26 февраля по 2 мар-
та, по данным «Кортеса», оптовая стоимость бензина АИ-92 
выросла на 0,4%, до 40,9 тыс. руб. за тонну, АИ-95 — на 0,9%, 
до 41,8 тыс. руб. за тонну.

Глава «Аналитики товарных рынков» Михаил Турукалов 
не ожидает роста цен на бензины в ближайшее время. В мар-
те, говорит он, нефтекомпании исторически увеличивают 
до максимума запасы топлива накануне плановых ремонтов, 
и этот год вряд ли будет исключением. Другой вопрос, что на-
растить резервы они должны не в ущерб реализации товара 
на бирже и во внебиржевом сегменте, а также не за счет закуп-
ки нефтепродуктов друг у друга. Но, полагает эксперт, компа-
нии вряд ли пойдут на конфликт с правительством и запасы 
будут увеличивать за счет снижения экспорта и роста произ-
водства. Если резервы к середине апреля достигнут традици-

онного максимума в 2 млн тонн, это до середины мая может 
стабилизировать оптовые цены. По словам господина Туру-
калова, в предыдущие годы рост цен весной возобновлялся 
лишь при падении запасов ниже уровня 1,7 млн тонн, на что 
требовалось не менее шести недель.

Но, добавляет эксперт, если ситуация с бензинами не вы-
зывает серьезных опасений, то на рынке дизтоплива пробле-
мы обостряются. Почти весь февраль и в начале марта круп-
нейшие производители в день продавали на бирже менее 
8 тыс. тонн железнодорожных партий межсезонного и лет-
него дизтоплива. Биржевые цены на межсезонное дизтопли-
во уже доросли до уровня зимнего, говорит Михаил Турука-
лов. По его данным, сейчас внутренняя цена на дизтопливо 
дает премию 2–2,5 тыс. руб. на тонну к экспортному пари-
тету. Это подтверждает необходимость повышать нормати-
вы продаж дизтоплива на бирже, чтобы у нефтекомпаний 
не было возможности завышать биржевые цены, считает го-
сподин Турукалов.

Создание прозрачных биржевых, в том числе композит-
ных, индексов на дизтопливо в межсезонье в ФАС будут обсу-
ждать 20 марта на очередном заседании рабочей группы по за-
пасам. Также на повестку вынесены вопросы формирования 
гибких акцизов на нефтепродукты (давняя идея ФАС) и воз-
можного изменения методики Минэнерго и ЦДУ ТЭК в сфе-
ре формирования и расхода резервов нефтепродуктов. В ФАС 

”
Ъ“ пояснили, что работа по этим вопросам идет систематиче-

ски и на совещании планируется актуализировать позиции 
нефтекомпаний.

Ольга Мордюшенко, Дмитрий Козлов

Ценность доступа к интернету в жиз-
ни россиян существенно выросла, гово-
рится в исследовании Boston Consulting 
Group (BCG): «катастрофой» его исчез-
новение посчитали бы 65% респонден-
тов, хотя еще пять лет назад таких было 
меньше половины. Подавляющее боль-
шинство пользователей используют 
интернет для поиска информации и об-
щения в социальных сетях, тогда как 
потребление товаров остается сравни-
тельно невысоким. Шопинг в числе 
главных занятий в интернете назвали 
только 3% россиян, а чаще всего онлайн 
платят за услуги связи и ЖКХ.

92% россиян пользуются интернетом ежед-
невно, а 83% проводят в интернете не менее 
двух часов в день, говорится в исследовании 
BCG (есть у 

”
Ъ“) с участием 4 тыс. респонден-

тов. Ценность интернета в жизни россиян за-
метно повысилась, делают вывод аналити-
ки: число тех, кто посчитал бы исчезновение 
интернета катастрофой, по итогам 2017 года 
выросло до 65% с 48% в 2013-м. В частности, 
чтобы сохранить возможность выхода в сеть, 
44% респондентов готовы были бы на год от-
казаться от алкоголя, 27% — от кофе, 20% — 
от личного автомобиля, 8% — от секса, 3% — 
от общения с друзьями. Только 19% опрошен-
ных не готовы жертвовать ничем.

Число интернет-пользователей, которые 
проводят время в поиске информации (91%) 
или общении в социальных сетях (73%), зна-
чительно превышает количество соверша-
ющих покупки онлайн (68%). При этом толь-
ко 3% респондентов назвали шопинг в чи-
сле главных целей использования интерне-

та. Относительной популярностью пользуют-
ся отдельные непродовольственные катего-
рии: 30% приобретают в интернете электро-
нику, 28% — бытовую технику, 28% — одежду 
и обувь, по 25% — товары для дома и медиа-
контент. Растет и популярность онлайн-опла-
ты услуг: связи и интернета (45%), ЖКХ (38%), 
авиа- и железнодорожных билетов (40%).

Отличается ситуация с продуктами пита-
ния — всего 10% потребителей приобретают 
их через интернет. Продукты питания везде 

в мире — одна из последних категорий, куда 
добирается интернет, отмечается в исследо-
вании. «Во-первых, у покупателей сущест-
вует много барьеров, связанных с покупкой 
свежих продуктов, и, во-вторых, для ритейле-
ров онлайн-продажи продуктов питания ма-
лопривлекательны из-за высокой стоимости 
логистики»,— говорит гендиректор «Утконо-
са» Максим Бахтин.

Для активного развития электронной тор-
говли есть несколько причин, рассуждает 

партнер и управляющий директор BCG, глава 
экспертной практики по розничной торговле 
и потребительским товарам в России и СНГ 
Иван Котов. «Во-первых, доля онлайн-продаж 
в России в четыре раза меньше, чем в странах-
лидерах. Во-вторых, объективно происходит 
цифровизация не только ритейла, но и мно-
гих других секторов экономики: рост безна-
личных платежей за товары и услуги только 
за первую половину 2017 года составил 30% 
по сравнению с аналогичным периодом 2016 
года»,— перечисляет он, ссылаясь на данные 
ЦБ. Кроме того, с ростом проникновения ин-
тернета и мобильных устройств повышается 
доверие населения к онлайн-платежам: если 
в 2012 году платежные карты имелись лишь 
у 70% интернет-пользователей, то в 2017-м — 
почти у каждого, указывает господин Котов.

«Доля онлайн-покупок в России еще неве-
лика по сравнению с традиционным ритей-
лом,— согласен гендиректор 

”
Яндекс.Марке-

та“ Максим Гришаков.— Но потенциал в этой 
сфере огромен, отрасль электронной торгов-
ли ежегодно растет двузначными темпами. 
Нас еще ждет активный рост онлайн-продаж 
в целом ряде категорий: в детских товарах, 
товарах для здоровья, продуктах питания». 
Доли этих категорий сейчас занимают лишь 
единицы процентов рынка в денежном выра-
жении. Согласно подсчетам Ассоциации ком-
паний интернет-торговли и «Почты России», 
объем рынка интернет-ритейла в России 
по итогам 2017 года должен был превысить 
1,1 трлн руб. При этом темпы роста замедля-
ются: если за 2016 год рынок вырос на 21%, 
то за 2017-й он мог увеличиться на 19,5%.

Роман Рожков

Интернет первой необходимости
Для россиян растет ценность доступа к сети
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Вторник 6 марта 2018 №39   l   Коммерсантъ

декабрь январьянварьянварьянварьянварь февраль февраль февраль февраль февральдекабрьдекабрьдекабрьдекабрь

1,20 2,1

1,20

1,38

1,56

1,74

1,92

2,10% ● 2,0252

0,03%
6,0 8,0

6,0

6,4

6,8

7,2

7,6

8,0тыс. пунктов ● 7,701

0,78%
0 85

0

17

34

51

68

85млрд руб. ● 30,06

1,13 1,38

1,13

1,18

1,23

1,28

1,33

1,38тыс. $ / тр. унц.

600 850

600

650

700

750

800

850

0,00%23,94% 0,19%

● 1,320$ млрд ● 775,9

Дискуссия вокруг легализации 
сервисов автоследования вошла 
в острую фазу. Управляющие 
компании и брокеры разошлись 
во мнении относительно приро
ды этой услуги. УК направили 
в ЦБ письмо, в котором изложи
ли свою позицию — наличие не
регулируемых сервисов у броке
ров ухудшает конкурентное по
ложение управляющих и ведет к 
деградации рынка. Брокеры уве
рены, что спасти ситуацию мож
но, установив требования к авто
рам таких стратегий в рамках за
кона о финансовых советниках.

Публичную дискуссию вокруг на-
бирающих популярность услуг авто-
следования — сервисов, позволяю-
щих рядовым инвесторам—участни-
кам системы автоматически копиро-
вать сделки автора стратегии,— регу-
лятор начал еще полтора года назад. 
Тогда ЦБ предложил участникам рын-
ка самостоятельно разработать подхо-
ды к регулированию таких услуг и 
представить свою позицию регулято-
ру. Однако у разных сегментов рынка 
оказались слишком разные предпоч-
тения. Так, управляющие компании 
сочли, что к их мнению в дискуссии 
прислушиваются недостаточно, поэ-
тому направили в ЦБ письмо, в кото-
ром изложили свою позицию по это-
му вопросу.

В конце прошлой недели, по дан-
ным 

”
Ъ“, в Банке России прошло сове-

щание с участием всех заинтересован-
ных сторон, на котором обсуждались, 
в частности, и предложения управля-
ющих компаний. По словам председа-
теля совета директоров УК «Финэкс 
Плюс» Олега Янкелева, «автоследова-
ние по своей природе не самостоя-
тельная услуга, это один из способов 
доставки услуги доверительного 
управления через брокерскую инфра-
структуру». При этом в России, по его 
мнению, существует регуляторный 
арбитраж, ставящий управляющих в 
менее выгодное конкурентное поло-
жение. Так, управляющие обязаны 
проводить риск-профилирование, на 
регулярной основе раскрывать ин-
формацию по портфелю клиента, они 

несут фидуциарные обязательства в 
случае потери клиентом средств, чего 
не происходит, когда средства теряет 
клиент брокера, «подписавшийся» на 
ту или иную стратегию автоследова-
ния. Господин Янкелев напоминает, 
что брокеры, в отличие от управляю-
щих, не имеют ограничений по рекла-

ме подобных услуг, что также наруша-
ет справедливую конкуренцию.

С точки зрения управляющих, от-
сутствие общих жестких требований 
неминуемо приведет к «деградации 
рынка». В сложившихся условиях (па-
дение банковских ставок и установле-
ние налоговых льгот) на фондовый 
рынок приходят клиенты, которые 
раньше предпочитали держать средст-
ва на депозитах. «Этим людям не нуж-
ны активные, агрессивные стратегии, 
предлагаемые рядом брокеров для ав-
тоследования»,— отмечает господин 
Янкелев. Однако, указывает он, когда 
эти клиенты начнут терять деньги, 
воспользовавшись подобными серви-
сами из-за рекламы, наступит разоча-
рование в инвестуслугах, что приве-

дет к сокращению рынка для всей ин-
дустрии. Вместе с тем, по словам пре-
зидента ИК «Финам» (наиболее актив-
ный игрок на рынке автоследования) 
Владислава Кочеткова, такая ситуация 
маловероятна. «Автоследование — 
значительно более прозрачная, чем 
доверительное управление, услуга. 
Потребитель может изучить долгос-
рочную историю стратегии, увидеть 
реальные сделки, пообщаться с авто-
ром стратегии. ДУ этого не предлага-
ет»,— парирует он. По его словам, 
риск-профилирование для стратегий 
автоследования в ближайшее время 
появится на рынке вне зависимости 
от политики регулятора, и для этого не 
обязательно приравнивать автоследо-
вание к доверительному управлению.

Решение может быть найдено пу-
тем установления правил для провай-
деров сервисов автоследования, кото-
рые будут аналогичны тем, что дейст-
вуют для финансовых советников, го-
ворит глава СРО НАУФОР (объединяет 
и брокеров, и управляющие компа-
нии) Алексей Тимофеев. «Обычно они 
аналогичны тем, что применяются к 
ДУ. Некоторые из практик автоследо-
вания будут урегулированы как инве-
стиционное консультирование с мо-
мента вступления в силу соответству-
ющего пакета поправок к законода-
тельству о рынке ценных бумаг, при-
нятых в декабре прошлого года»,— 
поясняет он.

В ЦБ же пока вырабатывают пози-
цию. Однако там уже определились с 
тем, что автоследование «не может 
быть приравнено к ДУ». «В соответст-
вии с ГК РФ при доверительном управ-
лении осуществляется передача иму-
щества учредителем управления непо-
средственно управляющему. При 

”
ав-

тоследовании“ такой передачи имуще-
ства не происходит»,— отмечают в 
пресс-службе регулятора. Что касается 
инвестиционного консультирования, 
то в настоящее время Банк России «ве-
дет работу, в том числе с участниками 
финансового рынка, по разработке 
подходов к регулированию и норма-
тивным требованиям к инвестицион-
ному консультированию».

Мария Сарычева

Автоследование раздора
Участники рынка разошлись в позициях

Крупнейший негосударствен
ный пенсионный фонд НПФ 
Сбербанка отложил прием заяв
лений на перевод пенсионных 
накоплений до 1 апреля. Пока 
 переводы невозможны ни через 
электронный канал, ни посред
ством бумажных носителей. 
У Сбербанка есть технология 
 перевода пенсионные накопле
ния без посещения отделений, 
но для ее применения требуется 
радикально изменить пенсион
ное законодательство.

НПФ Сбербанка не возобновил пе-
ревод пенсионных накоплений через 
банк, сообщили в колл-центре фонда. 
В двух отделениях Сбербанка также от-
казались 1 марта переводить пенсион-
ные накопления корреспондента 

”
Ъ“ 

как в электронном виде, так и посред-
ством заключения договора и заявле-
ния на бумажных носителях. О такой 
возможности в фонде заявляли месяц 
назад (см. также 

”
Ъ“ от 6 февраля).

Сейчас НПФ вместе со Сбербанком 
разрабатывает технологию перевода 
пенсионных накоплений через Еди-
ный портал государственных услуг 
(ЕПГУ). С помощью нее можно офор-
мить и договор, и заявление о перево-
де пенсионных накоплений в любом 
уполномоченном офисе банка. По 
данным источника 

”
Ъ“, близкого к 

структурам Сбербанка, срок запуска 
технологии перенесен на 1 апреля, 
так как внедрение идет тяжело, «она 
работает, но пока невозможно добить-
ся устойчивости». Источник 

”
Ъ“, близ-

кий к НПФ Сбербанка, уверяет, что 
проблемы на стороне ЕПГУ, портал не 
справлялся с большим количеством 
поданных заявлений. Один из выхо-
дов, который видят в Сбербанке,— это 
подача заявлений в офлайн-режиме, 
чтобы они автоматически распределя-
лись во времени и не создавали на-
грузку на сеть, рассказывает топ-ме-
неджер одного из крупных НПФ.

Вместе с тем планы по привлече-
нию на 2018 год поставлены большие 
— 5 млн поданных заявлений о перево-
де пенсионных накоплений в НПФ 
Сбербанка, рассказывает один из 
источников 

”
Ъ“. По словам другого со-

беседника 
”
Ъ“, НПФ Сбербанка с ис-

пользованием «Сбербанк-онлайн» хо-
чет за год привлечь 10% активных поль-
зователей сервиса, которых в 2017 году 
насчитывалось более 40 млн человек. 
При этом при переводе накоплений че-
рез портал госуслуг требуется квалифи-
цированная электронная подпись 
(КЭП). Собеседник 

”
Ъ“, знакомый с хо-

дом внедрения решений, утверждает, 
что в Сбербанке уже разработан про-
дукт, который позволяет проводить 
операции по переводу пенсионных на-

коплений дистанционно без примене-
ния КЭП. «В веб-версии 

”
Сбербанк-он-

лайн“ у клиентов (ранее идентифици-
рованных банком) появилась возмож-
ность зарегистрироваться и создать 
учетную запись на портале госуслуг 
для дальнейшего получения на самом 
портале любых сервисов, доступных 
там»,— сообщил представитель банка.

Два источника 
”
Ъ“, близких к НПФ 

Сбербанка и «ВТБ Пенсионный фонд», 
рассказали, что их материнские банки 
лоббируют изменение законодатель-
ства, при котором необходимость КЭП 
будет упразднена. Это технология, 
основанная на применении простой 
электронной подписи вместо исполь-
зуемой КЭП. Ее поддерживают как от-
раслевые ассоциации, так и другие 
участники рынка, утверждает дирек-
тор по развитию НПФ Сбербанка 
Александр Прокопенков. Новые пра-
вила могут быть утверждены уже в 
2018 году: к первому чтению в Госдуме 
уже подготовлен законопроект сена-
тора Николая Журавлева, вносящий 
изменения в регулирование работы 
пенсионных фондов, в том числе и ка-
сающиеся перевода накопительной 
части пенсии (см. 

”
Ъ“ от 15 января). 

Один из источников 
”
Ъ“ утверждает, 

что сейчас активно идет работа по из-
менению документа.

Илья Усов

Остановка на отработку
НПФ Сбербанка хочет привлекать  
пенсионные накопления по-новому

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Переход банка «Российский капи
тал» в собственность Агентства 
по ипотечному жилищному кре
дитованию (АИЖК) не обошелся 
без смены команды. Вслед за сме
ной предправления и ухода с это
го поста Михаила Кузовлева, воз
главлявшего банк несколько лет, 
его покинули ключевые топме
неджеры — Сергей Лукаш, Миха
ил Березов, Владимир Воейков. 
По данным источников 

”
Ъ“, они 

ушли не по своей инициативе, 
часть из них займется решением 
проблем девелопера СУ155.

Несмотря на заверения главы 
АИЖК Александра Плутника, сделан-
ные в декабре 2017 года, о том, что не 
будет смены руководящего состава 
«Российского капитала» (вскоре будет 
переименован в Дом.рф-банк), в прав-
лении банка произошли существен-
ные изменения. Вслед за уже объявлен-
ной сменой председателя правления 
(см. «Ъ-Онлайн» от 18 января) — вместо 
Михаила Кузовлева им стал выходец из 
АИЖК Артем Федорко — в феврале 
банк покинули члены правления Сер-
гей Лукаш и Михаил Березов, а теперь 
уходит также Владимир Воейков. И это 
несмотря на то, что господин Кузовлев 
остался в «Российском капитале» в каче-
стве председателя совета директоров.

Названные топ-менеджеры состав-
ляли костяк команды Михаила Кузов-
лева. В «Российском капитале» госпо-

дин Березов отвечал за финансы, го-
сподин Воейков — за корпоративный 
бизнес, господин Лукаш — за непро-
фильные и проблемные активы, а так-
же безопасность. Как сообщил 

”
Ъ“ Ми-

хаил Кузовлев, господин Лукаш оста-
нется в периметре АИЖК и будет отве-
чать за непрофильные и проблемные 
активы в «дочке» агентства «РК про-
ект», в которую среди прочего входит 
проект СУ-155 (ранее финансовым 
оздоровлением девелопера занимал-
ся непосредственно «Российский ка-
питал»), и станет председателем сове-
та директоров этой структуры. СУ-155 
юридически отделили от банка (по 
данным 

”
Ъ“, это произошло по требо-

ванию ЦБ). Господин Березов также 
будет работать в проекте СУ-155, отве-
чать за финансы и обеспечивать фи-
нансовую экспертизу в бизнесе «РК 
проекта». Господин Воейков в периме-
тре АИЖК не останется. Решение о его 
увольнении по собственному жела-
нию официально было принято вче-
ра, уточнил господин Кузовлев. Госпо-
дин Березов подтвердил 

”
Ъ“ инфор-

мацию о своем переходе в «РК про-
ект». С господами Воейковым и Лука-
шом связаться не удалось.

Причиной таких перемен, по сло-
вам Михаила Кузовлева, стало страте-
гическое объединение функций под-
держки АИЖК и его дочернего банка 
(в конце прошлого года «Российский 
капитал» перешел в собственность 

агентства от Агентства по страхова-
нию вкладов). «Объединяются, напри-
мер, финансы, административно-хо-
зяйственная деятельность, закупки, 
коммуникации,— уточнил господин 
Кузовлев.— Процесс логичный и по-
может сократить издержки во всей 
группе». Ранее Артем Федорко гово-
рил, что ему предстоит вдвое сокра-
тить штат и число офисов банка. Так, 
численность персонала банка, по дан-
ным источников 

”
Ъ“, планируется 

снизить почти вдвое — с 4,3 тыс. чело-
век в 2017 году до 2,3 тыс. в 2018-м. 
Сам господин Кузовлев ранее указы-
вал, что, несмотря на изменение сво-
ей роли в банке, остается в структуре, 
где будет принимать стратегические 
решения, и пока никуда переходить 
не собирается.

Однако новая стратегия «Россий-
ского капитала» не оставляет места не 
только дублирующим специалистам. 
Согласно ей, банк перестает быть уни-
версальным и сосредоточится в основ-
ном на ипотеке и строительной отра-
сли, то есть направление, которым за-
нимался в банке, например, господин 
Воейков, корпоративное кредитова-
ние, будет сжиматься и постепенно ис-
чезнет. По данным знакомых господи-
на Воейкова, пока он не нашел себе 
равноценного применения и времен-
но сконцентрируется на банке «Пой-
дем!», в котором является акционером.

Юлия Полякова

«Российский капитал»  
ударил по кадрам
Банк покидает команда Михаила Кузовлева

Аудиторское сообщество жестко 
раскритиковало законопроект 
Минфина, предусматривающий 
за выдачу заведомо ложного за
ключения наказание в виде ли
шения свободы на срок до четы
рех лет. Эксперты отмечают, что 
административных санкций бо
лее чем достаточно, поскольку 
при определенных суммах штра
фов торговля заключениями ста
новится невыгодной. Последнее 
слово за новым регулятором от
расли — ЦБ, который хоть и вы
ступал за усиление ответственно
сти аудиторов, об уголовной от
ветственности пока не заявлял.

На заседании комиссии РСПП по 
аудиторской деятельности 5 марта об-
суждались два законопроекта, направ-
ленные на усиление ответственности 
аудиторов за некачественное заключе-
ние. Первый — проект Минфина, 
предусматривающий введение уго-
ловной ответственности для аудито-
ров за заведомо ложное заключение. 
Работа над проектом началась еще ле-
том 2016 года и уже тогда идея вызвала 
массу вопросов. Сейчас появился 
текст, и проект готовится к внесению в 
Госдуму. По нему за подписание за-
ключения, которое было признано су-
дом заведомо ложным, аудитор может 
быть оштрафован на сумму до 400 тыс. 
руб. или приговорен к лишению сво-
боды до трех лет. То же деяние груп-
пы лиц грозит штрафом до 1 млн руб. 
или лишением свободы до четырех 
лет. Сейчас заведомо ложное заключе-

ние чревато лишь лишением аттес-
тата, то есть запретом на профессию.

Второй проект — депутатский, он 
вводит в Кодекс об административных 
правонарушениях статью 29.29 «Грубое 
нарушение законодательства об ауди-
торской деятельности», предусматри-
вающую максимальную администра-
тивную ответственность для аудитор-
ских организаций — до 800 тыс. руб.

Глава комиссии РСПП по аудитор-
ской деятельности Александр Турба-
нов, представляя проект Минфина, от-
метил, что без введения уголовной от-
ветственности «для торгующих ауди-
торскими заключениями» не обой-
тись. По его словам, нельзя закрывать 
глаза на то, что отдельные игроки выда-
ют заключение без выхода к клиенту 
или же когда сделанные аудитором вы-
воды прямо противоположны собран-
ным доказательствам. Директор по 
внутреннему аудиту корпорации «Ро-
стех» Наталья Смирнова также поддер-
жала идею уголовной ответственно-
сти, но лишь для подписавших заведо-
мо ложное аудиторское заключение 
общественно значимой организации.

Однако большинство присутство-
вавших аудиторов выступили резко 
против уголовной ответственности. 
Так, глава совета СЗРФ АПР Дмитрий 
Желтяков отметил, что уголовная от-
ветственность для аудиторов есть лишь 
в двух странах — Новой Зеландии и 
Южной Корее, весь остальной мир ог-
раничивается штрафами. Глава СРО 
ААС Ольга Носова сообщила, что в 
большинстве европейских стран дей-

ствуют «драконовские штрафы» за заве-
домо ложные заключения и торговля 
ими просто невыгодна. «На мой взгляд, 
сначала ввести административную от-
ветственность с существенным разме-
ром штрафов и посмотреть, как это бу-
дет работать на практике»,— отметила 
она. «Совместный проект Минфина и 
ЦБ по реформе аудита предусматрива-
ет, что на аудиторском заключении 
всегда будут две подписи: руководите-
ля проверки и главы аудиторской ком-
пании,— пояснил партнер EY Игорь 
Буян.— Таким образом, это будет дейст-
вие группы лиц, значит, и ответствен-
ность будет максимальной».

По итогам заседания голосования 
не было. По словам Александра Турба-
нова, так как большинство выступило 
против уголовной ответственности, то 
именно такое решение и будет отраже-
но в протоколе. Также вопрос, скорее 
всего, будет вынесен на голосование 
бюро РСПП. Немаловажную роль в дан-
ном случае играет ЦБ — новый регуля-
тор отрасли, который в данном заседа-
нии не участвовал. Банк России не раз 
выступал за усиление ответственности 
аудиторов, но об уголовной ответствен-
ности речи не было. В ЦБ не ответили 
на запрос 

”
Ъ“. По словам источника, 

знакомого с позицией регулятора, пре-
жде чем вводить уголовное наказание, 
необходимо отработать механизм при-
знания заключений заведомо ложны-
ми в суде. Сейчас таких кейсов едини-
цы, потому говорить об уголовной от-
ветственности рано.

Вероника Горячева

Аудиторы ответят свободой
За заведомо ложное заключение  
пропишут уголовное наказание

Практика выстраивания 
отношений с клиентами  
на основании гражданско-

правовых договоров, 
заключенных вне рамок 

специального регулирования 
соответствующей 

лицензируемой 
деятельности,  

лишает клиента  
механизма защиты  

своих имущественных прав
— Владимир Чистюхин,

заместитель председателя Банка России, 
4 февраля 2018 года

Ц И Т А Т А

Ее поздравляет председатель комитета Госдумы по фи-
нансовому рынку, председатель совета Ассоциации бан-
ков России Анатолий Аксаков: 
— Уважаемая Екатерина Владимировна, от всего сердца 
поздравляю Вас с днем рождения! Коллеги, деловые 
партнеры и клиенты знают Вас как профессионала с без-
упречной репутацией. Вас отличают независимость и 
объективность, следование высоким стандартам дело-
вой этики. За относительно короткий срок Вам удалось 

внести огромный вклад в формирование эффективно 
работающей национальной рейтинговой индустрии, 
которая будет способствовать дальнейшему развитию 
финансового рынка страны, повышению его прозрачно-
сти и инвестиционной привлекательности. Желаю Вам 
новых профессиональных успехов, новых партнеров и 
клиентов как на российском, так и на международном 
рынке. Здоровья и благополучия Вам и Вашим близким!

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня день рождения у генерального директора 
Аналитического кредитного рейтингового агентства (АКРА)
Екатерины Трофимовой

ДНИ РОЖДЕНИЯ
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деловые новости

 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

Самостоятельные туристы вслед 
за организованными путешест-
венниками все больше внима-
ния обращают на Турцию. На пе-
риод майских праздников спрос 
на авиабилеты в Стамбул проде-
монстрировал почти трехкрат-
ный рост. Популярность города 
увеличивается, в частности, бла-
годаря снижению стоимости пе-
релета в условиях расширения 
полетных программ.

Стамбул стал наиболее растущим 
по динамике спроса направлением 
поездок на майские праздники (с 30 
апреля по 9 мая) среди самостоятель-
ных путешественников. Такие дан-
ные приводят опрошенные 

”
Ъ“ сис-

темы поиска и бронирования биле-
тов. Так, Skyscanner фиксирует рост 
спроса на авиабилеты в Стамбул на 
102% к аналогичному периоду прош-
лого года: город поднялся с 16-го на 
8-е место в списке самых популяр-
ных направлений. По расчетам 
Momondo, число поисковых запро-
сов на билеты в Стамбул на период 
майских праздников выросло на 
186%, город стал третьим по востре-
бованности направлением. Лидера-
ми рейтинга при этом оказались Пра-
га, популярность которой снизилась 
на 18%, и Тбилиси, прибавивший 28% 
запросов. В Momondo отмечают, что 
интерес к направлению у самостоя-
тельных путешественников стабиль-
но увеличивается с лета 2017 года.

Количество проданных авиабиле-
тов в Стамбул на майские праздники 
за год выросло в три раза, указывают в 
Biletix. В OneTwoTrip говорят о четы-
рехкратном увеличении спроса. Рез-

кий рост интереса к городу представи-
тель сервиса объясняет доступностью 
авиаперелетов, появившейся из-за су-
щественного увеличения объемов пе-
ревозки. В конце прошлого года рей-
сы в город начала выполнять авиа-
компания «Победа», а турецкие пере-
возчики Turkish Airlines, Pegasus и 
Atlasglobal существенно расширили 
присутствие в России. Согласно рас-
четам OneTwoTrip, стоимость прямо-
го перелета из Москвы в Стамбул с 1 
по 9 мая сейчас составляет 15 тыс. 
руб., что делает направление одним 
из самых бюджетных. Представитель 
Skyscanner Дмитрий Хаванский ука-
зывает, что свою роль могла сыграть 
стабилизация отношений Турции и 
России. У Tutu.ru средняя стоимость 
перелета из Москвы в Стамбул на май-
ские праздники сейчас составляет 
14,1 тыс. руб., это на 5% меньше, чем 
годом ранее. Тем не менее, по данным 
OneTwoTrip, Турция пока не вошла в 
число наиболее востребованных 
стран у туристов: спрос на майские 
праздники формируют Италия, Вели-
кобритания и Нидерланды.

Рост потока в Стамбул обеспечива-
ют и путешественники из регионов. 
Согласно расчетам Tutu.ru, перелеты 
Грозный—Стамбул формируют 2,9% 
проданных сервисом авиабилетов на 
период майских праздников в страны 
дальнего зарубежья. Годом ранее этот 
показатель был на нуле. Доля авиаби-
летов Москва—Стамбул на празднич-
ные даты в этом же сегменте за год вы-
росла в четыре с половиной раза: с 
2,2% до 10%. Наиболее востребован-
ным майским направлением в Tutu.ru 
при этом называют Тбилиси. Переле-

ты туда из Москвы и Санкт-Петербурга 
сейчас формируют 9,7% продаж серви-
са по всем зарубежным направлени-
ям. Годом ранее на период майских 
праздников этот показатель был 3,3%.

Самым востребованным направ-
лением на праздничные даты Турция 
остается и для организованных путе-
шественников. По данным Level.
Travel, в структуре туров, выкуплен-
ных с 30 апреля по 13 мая, эта страна 
формирует 59% продаж. Годом ранее 
на нее приходилось 16%. Средняя це-
на выкупленного тура увеличилась 
на 87,7%, до 58,7 тыс. руб. Доля самого 
популярного направления прошло-
годних майских праздников, Греции, 
упала с 42% до 11% при снижении 
среднего чека на 28,5%, до 37 тыс. руб. 
Похожие данные у Traveleta.ru: доля 
туров в Турцию, выкупленных на 
майские праздники, за год выросла с 
42% до 60%, у туров в Грецию — снизи-
лась с 19% до 7%.

Общий рост показателей рынка 
организованного туризма на май-

ские праздники существенно превы-
сил динамику самостоятельного сег-
мента. В последнем, согласно 
Momondo, общее количество поиско-
вых запросов сейчас находится на 
уровне 2017 года. Не изменились и 
предпочтения путешественников: 
82,9% из них интересуются поездка-
ми за рубеж, 17,1% ищут билеты на 
внутренние рейсы. Количество бро-
нирований от организованных тури-
стов на майские праздники, согласно 
Travelata.ru, за год выросло на 39%. 
Гендиректор сервиса Алексей Зарец-
кий связывает это с экономической 
стабилизацией и общим ростом глу-
бины бронирований: «Сказывается 
опыт прошлого года, когда туристы 
обнаруживали, что их любимый от-
ель в Турции полностью заброниро-
ван, кроме того, многие понимают, 
что туроператоры отказываются от 
горящих туров и найти оптимальное 
предложение незадолго практиче-
ски невозможно».

Александра Мерцалова

Туристы потянулись в Стамбул
Его популярность в России резко выросла

Но динамика замедлялась: в пер-
вом квартале турпоток вырос на 
30,3%, в четвертом — сократился на 
0,8%. Об ограничениях США по выда-
че туристических виз стало известно 
в середине третьего квартала.

Но представитель Российского со-
юза туриндустрии Ирина Тюрина 
указывает, что оказать существенное 
влияние на число туристов эти слож-
ности еще не могли. «Несколько лет 
США в большинстве случаев выдава-
ли россиянам трехлетние визы, то 
есть ограничения коснулись только 
туристов, которые планировали по-
лучить новую визу во второй полови-
не года»,— рассуждает она.

По мнению Ирины Тюриной, от-
мена рейсов Delta может стать при-
чиной роста стоимости билетов «Аэ-
рофлота» — единственного пере-
возчика, сохраняющего прямые пе-
релеты из России в США. Но источ-
ник 

”
Ъ“ в российском перевозчике 

заверил, что «предложения авиа-

компании достаточно, чтобы удов-
летворить существующий спрос на 
перевозки, поэтому уход Delta не 
скажется на тарифах 

”
Аэрофлота“». 

К тому же, по его словам, до полови-
ны авиарынка между РФ и США 
приходится на полеты европей-
ских и ближневосточных перевоз-
чиков через их хабы.

Глава Infomost Борис Рыбак со-
гласен, что на ценовые сегменты 
экономкласса решение Delta не по-
влияет: на этом направлении доста-
точно дешевых стыковочных биле-
тов через Европу. Но с уходом Delta 
с российского рынка «Аэрофлот» 
получит преимущества, и можно 
ожидать увеличения цен на билеты 
на прямые рейсы в премиальных 
сегментах, полагает эксперт. В лю-
бом случае, подчеркивает он, сокра-
щение числа перевозчиков «не мо-
жет быть положительной новостью 
для рынка».

Елизавета Кузнецова,  
Александра Мерцалова, 
Анастасия Веденеева

Американцы 
не полетят в Россию

«Газпром энергохолдинг» (ГЭХ) 
может получить на энергорын-
ке преференции для угольной 
 Новочеркасской ГРЭС (НчГРЭС): 
компания претендует на повы-
шенный тариф для нее вплоть 
до 2026 года. Нагрузка на рынок 
от этой меры, по оценкам анали-
тиков, может составить 14 млрд 
руб. в год. В качестве альтернати-
вы ФАС также предлагает энерге-
тикам получить у ОАО РЖД скид-
ку в 25% на перевозку угля. В мо-
нополии готовы пойти на сни-
жение цен, но при условии роста 
перевозок угля.

С угольной НчГРЭС, работающей 
до 2021 года в вынужденном режиме 
(повышенный тариф; вводится для 
дорогой, но нужной для энергосисте-
мы или теплоснабжения генерации), 
могут снять ограничение по предель-
ному уровню тарифа вплоть до 2026 
года. Поручение проработать такую 
возможность дано профильным ми-
нистерствам по итогам совещания у 
главы Минэнерго Александра Новака 
7 февраля (протокол есть у 

”
Ъ“). Это не 

первая попытка ГЭХа добиться ры-
ночных привилегий: в октябре 2017 
года компания просила у Минэнерго 
надбавку к цене на мощность для 
угольных ТЭС — в размере дельты 
между ценами в Сибири и в европей-
ской части РФ. Но регулятор тогда это 
не поддержал.

Сейчас тариф вынужденных гене-
раторов ограничен — он не может 
быть выше, чем в предыдущем году. 
Это должно вынуждать собственника 
выводить дорогую для рынка генера-
цию. Угольные ТЭС в первой ценовой 
зоне (европейская часть РФ и Урал) 
энергорынка проигрывают газовым, 
которые формируют цену на мощ-
ность (она росла здесь в 2012–2018 го-
дах на 2 процентных пункта медлен-
нее инфляции, следует из презента-
ции ГЭХа). Цены на рынке на сутки 
вперед (РСВ, основная часть рынка 
электроэнергии) в 2012–2017 годах 
выросли также лишь на 25% при росте 
цены на уголь и газ на 50%. Убытки 
НчГРЭС, по оценке ГЭХа, составили 
около 1,5 млрд руб. в 2017 году. Ей про-
длили вынужденный режим до 2021 
года, для угольной Череповецкой ГР-
ЭС ГЭХ такую заявку не подавал. Но 
ситуация с поставками на нее угля 
«Интаугля» пока является тупиковой. 
Как следует из протокола совещания, 
для безубыточной работы «Интаугля» 
цену топлива нужно повысить до 970 
руб. за тонну, но при сохранении це-
ны до 600 руб. за тонну к 2019 году 
убытки компании составят 300 млн 

руб. Переселение жителей Инты при 
закрытии «Интаугля» оценивается в 
30 млрд руб. Региональному прави-
тельству поручено проработать вари-
ант субсидирования предприятия из 
федерального или регионального 
бюджетов. В правительстве Коми и 
«Интаугле» 

”
Ъ“ не ответили.

В ГЭХе 
”
Ъ“ подтвердили, что счита-

ют отмену фиксации вынужденного 
тарифа приоритетной мерой, это «по-
зволит вывести работу угольных бло-
ков на рынке мощности на безубыточ-
ность». В презентации холдинга указа-
но, что для НчГРЭС тариф на мощ-
ность должен достичь 189 тыс. руб. за 
1 МВт в месяц (сейчас цена на мощ-
ность на рынке — 111 тыс. руб.), эко-
номический эффект, по данным 

”
Ъ“, 

может составить от 750 млн руб. в год. 
По оценке Владимира Скляра из «ВТБ 
Капитала», для безубыточности НчГР-
ЭС ее тариф на мощность должен быть 
повышен на 60%, или на 68,5 тыс. руб. 
за 1 МВт в месяц. Нагрузка на рынок от 
этого, по его оценке, может составить 
14,1 млрд руб. до 2026 года.

В ГЭХе отметили, что вывод уголь-
ных блоков НчГРЭС обойдется кратно 
дороже, чем поддержка их в эксплуа-
тации, а в Череповце доля транспорт-
ной составляющей в цене топлива до-
стигает 35%. ФАС и ОАО РЖД по ито-
гам совещания поручено рассмотреть 
снижение тарифа на уголь для ГРЭС. 
«ГЭХ уже обращался к ОАО РЖД, но по-
лучил отказ»,— сообщил холдинг.

В ФАС напомнили, что ОАО РЖД 
может снижать уровень тарифа для 
угля в рамках «тарифного коридора» 
на 25%, для этого компании могут на-
править предложения в ОАО РЖД. 
Там пояснили, что решения об изме-
нении тарифов в рамках тарифного 
коридора принимает правление ком-
пании исходя из экономической це-
лесообразности. ОАО РЖД готово рас-
сматривать предложения грузоотпра-
вителей, в том числе угольщиков, при 
гарантии привлечения дополнитель-
ных объемов на отдельных маршру-
тах и по видам грузов, добавив, что та-
рифы для угля близки к уровню себе-
стоимости. В Минэнерго и Минэконо-
мики 

”
Ъ“ не ответили.

В «Сообществе потребителей энер-
гии» считают, что для поддержки 
угольных ТЭС не требуется субсидиро-
вания, а для покрытия этих расходов 
ГЭХу достаточно высокой доходности 
газовых станций, построенных по до-
говорам на поставку мощности (ДПМ, 
гарантируют возврат инвестиций за 
счет повышенных платежей) и маржи-
нального ценообразования на РСВ.

Татьяна Дятел

Энергетики  
нажгли убытки
Угольная генерация опять просит льгот
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На юго-востоке Москвы появит-
ся первый модный рынок: к кон-
цу нынешнего года группа «Син-
дика» экс-главы Кабардино-Бал-
карии Арсена Канокова планиру-
ет завершить реконструкцию 
Братиславского рынка. Этот про-
ект может обойтись экс-чинов-
нику в 297 млн руб. Обновление 
бывших сельхозрынков в Москве 
стало популярным вследствие 
роста требований покупателей, 
которые хотят совмещать плано-
вые покупки и досуг. Но экспер-
ты считают ожидания инвесто-
ров проекта завышенными.

Реконструкция Братиславского 
рынка в Москве (рядом с одноимен-
ной станцией метро на юго-востоке 
столицы) началась в феврале, к кон-
цу года все работы планируется за-
вершить, сообщила Zemskiy Group, 
которая занимается разработкой 

концепции обновленного объекта. В 
группе «Синдика» (владелец рынка) 
подтвердили эту информацию.

На месте старого рынка появится 
двухэтажное здание, в котором на 
первом этаже будет торговая зона, на 
втором — фуд-корт и ресторанная зо-
на. Общая площадь рынка не изме-
нится и составит 3,5 тыс. кв. м, из них 
1,8 тыс. кв. м будут отведены под тор-
говлю. Проект предполагает благоу-

стройство прилегающей территории 
— это еще около 3 тыс. кв. м, сообщи-
ли в Zemskiy Group. В компании не на-
зывают общую стоимость работ по об-
новлению, но отмечают, что для сопо-
ставимых проектов она может дости-
гать 85 тыс. руб. за 1 кв. м. То есть ори-
ентировочные затраты на проект мо-
гут достигать 297 млн руб. По оценкам 
главы Zemskiy Group Владислава Зем-
ского, посещаемость нового Брати-

славского рынка вырастет в три раза и 
достигнет 200 тыс. человек в месяц.

В портфеле Zemskiy Group проек-
ты по обновлению торговых площа-
дей и бань общей площадью 160 тыс. 
кв. м. В частности, компания работа-
ет над созданием «Азбуки фермы» в 
торгцентре «Золотой Вавилон» на 
проспекте Мира.

Директор по развитию Gremm 
Group Артем Букин говорит, что об-
новление необходимо Братиславско-
му рынку. «На юго-востоке Москвы 
сейчас нет подобных общественно-
торговых пространств, притом что во-
круг Братиславского рынка — боль-
шой жилой массив»,— отмечает го-
сподин Букин. По его оценке, стои-
мость реконструкции обычно укла-
дывается в 50–100 тыс. руб. за 1 кв. м, 
окончательная цена зависит от отдел-
ки. «Окупается такой проект за пять-
восемь лет. Это не высокомаржиналь-

ный бизнес»,— говорит эксперт. Он 
полагает, что прогноз по росту посе-
щаемости обновленного Братислав-
ского рынка завышен. «С изменени-
ем объекта происходит трансформа-
ция аудитории, увеличивается коли-
чество молодежи, это обеспечивает до 
30% прироста посещаемости»,— осто-
рожен господин Букин. У Gremm 
Group в портфеле три модернизиро-
ванных объекта: Усачевский рынок, 
Центральный рынок на Рождествен-
ском бульваре и Москворецкий ры-
нок на юге Москвы.

В последние несколько лет про-
странства, объединяющие функции 
привычного сельскохозяйственного 
рынка и ресторанов, стали очень во-
стребованы. Рынок с фуд-кортом ис-
пользуют и для развития торговых 
площадей: так, в многофункциональ-
ном центре «Никольская плаза» ресто-
раторы Аркадий Новиков, Борис Зарь-

ков и Владимир Мухин открывают 
Nikolskaya Market. Экс-директор Да-
ниловского рынка и холдинга Ginza 
Project Максим Попов реализует ана-
логичный проект в мебельном центре 
Roomer, а группа «Сигма» — в бывшем 
Миусском трамвайном депо.

Гастромаркеты и фуд-холлы стали 
хорошим способом привлечь аудито-
рию и стабилизировать выручку, если 
речь о рынке или торговом центре, 
единодушны консультанты. По оцен-
кам NPD Group, на долю fast casual (к 
нему относятся гастрономические 
пространства) в расходах на питание 
вне дома у жителей крупных городов 
России приходится менее 1%, в Мо-
скве — около 2%. Но это быстро расту-
щий сегмент: только в 2016 году он 
увеличился на 30%. В Европе подоб-
ный формат ежегодно прибавляет по 
15% с 2010 года.

Екатерина Геращенко

Братиславский рынок станет модным
По итогам реконструкции группой «Синдика»

«Ростех», холдинг «Цитадель» 
и Национальная компьютер-
ная корпорация создали и про-
тестировали систему хране-
ния данных абонентов сото-
вой связи для исполнения «за-
кона Яровой». Правительство 
пока не опубликовало правила 
работы подобных хранилищ, 
но финансирование их рабо-
ты станет основной статьей 
расходов операторов связи на 
реализацию требований зако-
на. По оценке производителей 
оборудования, расходы круп-
нейших операторов окажутся 
в разы меньше первоначаль-
ных ожиданий и могут достиг-
нуть 30 млрд руб. в течение пя-
ти лет на компанию.

Для исполнения «закона Яровой» 
в Нижнем Новгороде создана систе-
ма хранения данных, ее испытания 
прошли успешно, рассказали 

”
Ъ“ в 

холдинге «Цитадель». Проект реали-
зует ООО «Национальные техноло-
гии» — совместная компания «Росте-
ха» (контролирует 51%), «дочки» На-
циональной компьютерной корпо-
рации «КНС групп» (бренд Yadro; 
24,5%) и «Цитадели» (24,5%), принад-
лежащей партнеру Алишера Усмано-
ва по киберспортивному бизнесу 
Антону Черепенникову. «Техниче-
ские испытания прошли успешно и 
без сбоев. Уже сейчас можно с уве-
ренностью говорить о том, что реаль-
ное решение для исполнения 

”
зако-

на Яровой“ существует. Создано оно 
на базе нашей отечественной компо-
нентной базы и подтвердило свою 
работоспособность»,— сообщил 

”
Ъ“ 

представитель «Ростеха».
1 июля вступают в силу требова-

ния «закона Яровой», согласно кото-
рым операторы связи будут хранить 
текстовые сообщения, голосовую 
информацию, изображения, звуки и 
иные электронные сообщения або-
нентов до шести месяцев, а инфор-
мацию о фактах таких сообщений — 
три года. По данным 

”
Ъ“, в прави-

тельстве согласованы подзаконные 
акты, по которым начиная с 1 июля 
2018 года голосовая информация бу-
дет храниться в течение шести меся-
цев, электронные сообщения поль-
зователей — в течение тридцати 
дней начиная с 1 октября 2018 года.

Операторы фактически встают 
перед выбором: использовать сто-

ронние мощности, либо хранить 
данные самостоятельно, но в любом 
случае будет закупаться некое IT-ре-
шение, отмечает гендиректор «ТМТ 
Консалтинг» Константин Анкилов. 
Крупнейшим игроком на рынке 
производителей оборудования 
СОРМ считается «Цитадель». По 
оценке сотрудника одной из компа-
ний, производящих оборудование 
СОРМ, «Цитадель» занимает около 
60% рынка, у компании «Специаль-
ные технологии» — 25%, у «Норси-
Транс» — 10%, у остальных — 5%. У 
«Цитадели» примерно 50% рынка 
оборудования СОРМ, у «Норси-
Транс» — около 15%, полагает генди-
ректор «Норси-Транс» Сергей Ов-
чинников. Постановление, которое 
определит технические требования 
для реализации антитеррористиче-
ского пакета, скорее всего, появит-
ся после выборов президента Рос-
сии, ожидает он. При этом «большая 
четверка» сотовых операторов уже 
создала тестовые зоны для отработ-
ки этих требований. По словам го-
сподина Овчинникова, для этого ис-
пользуется уже существующее обо-
рудование операторов.

Представители сотовых операто-
ров официально не комментируют 
вопросы о тестировании хранилищ 
для реализации требований «зако-
на Яровой». За исключением «Мега-
Фона», крупнейшие сотовые опера-
торы не включали в свои бюджеты 
на 2018 год расходы на реализацию 
требований закона. «Наши оцен-
ки остаются неизменными — исхо-
дя из хранения трафика переда-

чи данных в течение месяца, голоса 
— до полугода, затраты для 

”
Мега-

Фона“ могут составить 35–40 млрд 
руб. суммарно в течение пяти 
лет»,— сообщил 

”
Ъ“ представитель 

«МегаФона».
Крупнейшие операторы сейчас 

тратят около 2 млрд руб. в год на 
аналогичное оборудование, а в ходе 
реализации требований «закона 
Яровой» затраты вырастут до 30 мл-
рд руб. в течение пяти лет, что соста-
вит примерно 2% от годового оборо-
та компаний, прогнозирует топ-ме-
неджер одного из производителей 
оборудования. По его оценке, 60% 
затрат операторов будут направле-
ны на системы хранения данных, 
оставшиеся — в апгрейд существую-
щих решений СОРМ. «Речь идет о 
безопасности граждан страны. Это 
цена не только и не столько обору-
дования, а человеческих жизней»,— 
подчеркивает он.

Ранее совокупные затраты на ис-
полнение закона МТС, «МегаФона» и 
«Вымпелкома» только в 2018 году 
оценивались в 100 млрд руб. Изна-
чальные оценки общих расходов 
всех операторов связи и организато-
ров распространения информации, 
включая сервисы электронной по-
чты, мессенджеры и др., достигали 
4,5–10 трлн руб. Министр связи Ни-
колай Никифоров 5 марта подтвер-
дил, что «триллионы рублей не нуж-
ны, даже сотни миллиардов не нуж-
ны, речь идет о нескольких десятках 
миллиардах рублей для каждого 
крупного оператора».

Владислав Новый

Стоимость «закона Яровой»  
не выдержала испытаний
Компании протестировали хранение абонентских данных  
в рамках антитеррористического пакета

Средние экспортные цены 
на российскую пшеницу на 
прошлой неделе достигли $210 
за тонну, что стало максималь-
ным уровнем с конца 2014 года. 
Драйвером роста цен стала засу-
ха в США, а также холода в Евро-
пе и России. Дальнейшего подо-
рожания пшеницы аналитики 
в ближайшее время не ждут.

По итогам прошлой недели сред-
ние экспортные цены на россий-
скую пшеницу выросли сразу на 
$6,5, до $209,5 за тонну (FOB), гово-
рится в мониторинге «Совэкона». В 
середине недели котировки дости-
гали $210 за тонну, что стало макси-
мальным уровнем с конца 2014 года.

Рост цен был поддержан укре-
плением котировок американских 
бирж и активным импортным спро-
сом, отмечают в «Совэконе». Так, ос-
новной майский контракт в Чика-
го на прошлой неделе подорожал 
на 9%, до $181 за тонну, на фоне со-
храняющейся засухи в США, угро-
жающей посевам озимой пшеницы 
в основных зерновых регионах. До-
полнительным фактором роста экс-
портных цен на российскую пше-
ницу стало сокращение предложе-
ния со стороны Украины. По опера-
тивным таможенным данным на 
21 февраля, Россия увеличила экс-
порт зерна на 39,7% год к году, до 

33,6 млн тонн, поставки пшеницы 
выросли на 40,6%, до 26,3 млн тонн.

Мировой рынок на неделе под-
держивали и спекулятивные фонды, 
вероятно, массово закрывавшие 
свои короткие позиции, говорит ди-
ректор «Совэкона» Андрей Сизов. По 
данным центра, их открытый нетто-
интерес (разница между контракта-
ми на продажу и покупку) на 27 фев-
раля составлял 55 тыс. контрактов. 
Рост цен на прошлой неделе можно 
охарактеризовать как нервную реак-
цию рынка, связанную в основном с 

зимней засухой в США, добавляет 
гендиректор Института конъюнкту-
ры аграрного рынка Дмитрий Рыль-
ко. В результате, поясняет он, спрос 
на российскую пшеницу, оказавшу-
юся дешевле американской, замет-
но вырос, как следствие, укрепились 
и цены. По словам директора «Про-
зерна» Владимира Петриченко, ми-
ровые цены поддержал и новый уро-
жай пшеницы в Аргентине, который 
оказался меньше ожидаемого из-за 
засухи в стране.

На российскую пшеницу четверто-
го класса средние цены на внутрен-
нем рынке на прошлой неделе выро-
сли на 75 руб., до 7,7 тыс. руб. за тонну, 
котировки на пшеницу третьего клас-
са остались на уровне 8,6 тыс. руб. за 
тонну, подсчитали в «Совэконе». В фев-
рале 2017 года цены были на уровне 
8,5 тыс. и 10,3 тыс. руб. соответствен-
но, следует из индекса «Прозерна». Го-
сподин Рылько отмечает, что на вну-
треннем рынке рост экспортных цен 
на российскую пшеницу никак отра-
зиться не успел: пшеницы много, пор-
ты забиты, поставки идут по заклю-
ченным ранее контрактам.

Господин Сизов не ожидает про-
должения активного роста экспорт-
ных цен на российскую пшеницу в 
ближайшее время: «Вероятно, что 
массовый исход спекулятивных 
фондов из коротких позиций закон-

чился, а ситуация с погодой в США 
должна начать улучшаться. Да и, кро-
ме того, сам по себе 

”
американский 

фактор“ не сможет долго двигать ры-
нок в одиночку». «Остановить даль-
нейший рост котировок могут и не-
плохие прогнозы на урожай в Черно-
морском регионе: некоторые опасе-
ния на этот счет были в связи с замо-
розками, в том числе в Центральной 
России, но они не оправдались»,— 
продолжает эксперт. По данным 
Минсельхоза, в России в хорошем и 
удовлетворительном состоянии на-
ходятся 94,7% площадей озимых зер-
новых, в плохом — 5,3%, что соответ-
ствует уровню прошлого года. Пло-
щадь сева яровых зерновых там оце-
нивают в 31 млн га против 31,2 млн га 
годом ранее.

Дальнейший рост экспортных 
цен на российскую пшеницу будет 
зависеть от готовности покупателей 
заключать сделки по текущим коти-
ровкам, считает господин Петричен-
ко. Пока, по его мнению, российская 
пшеница довольно конкурентоспо-
собна и привлекательна для покупа-
телей. Так, аргентинская пшеница 
сегодня стоит около $198 за тонну, 
что довольно дорого для нее, а с уче-
том доставки контракты на нее ока-
зываются дороже, чем на россий-
ское зерно, поясняет эксперт.

Анатолий Костырев

Цены на пшеницу выросли на засухе
Стоимость экспортных поставок обновила трехлетние максимумы

Спрос на локализацию персо-
нальных данных российских 
пользователей и перевод в «об-
лака» информационных систем 
бизнеса и госструктур поддер-
жат рост рынка дата-центров 
в 2018 году, рассчитывают его 
участники. Так, Selectel бывших 
акционеров «ВКонтакте» Льва 
Левиева и Михаила Мирилаш-
вили готовит к запуску больше 
400 новых стойко-мест, «Росте-
леком» — 1 тыс., DataPro семьи 
экс-президента «Роснефти» Сер-
гея Богданчикова — 250 и пла-
нирует строить новый дата-
центр на 1 тыс. мест. Весь ры-
нок, по прогнозам, вырастет 
на 9%, до 39,6 тыс. стойко-мест, 
при выручке в 26,7 млрд руб.

В 2018 году Selectel планирует 
сдать в эксплуатацию вторую очередь 
дата-центра «Берзарина» в Москве на 
350 стойко-мест, рассказали 

”
Ъ“ в 

компании. Также до конца года будут 
введены 60–80 новых стойко-мест в 
дата-центре «Цветочная 2» в Санкт-Пе-
тербурге. В том числе для инвести-
ций в это направление Северо-Запад-
ный региональный центр Райффай-
зенбанка открыл для Selectel кредит-
ную линию на 1 млрд руб. сроком на 
семь лет, уточнил гендиректор 
Selectel Павел Алимов.

По итогам 2017 года Selectel зани-
мал шестое место среди крупнейших 
в России операторов дата-центров с 
1610 стойками, следует из данных 
«ТМТ Консалтинг». Запуск 430 новых 
стоек может позволить ему догнать за-
нимающую третье место на рынке по 
их количеству голландскую Linxdata-
center. Лидируют по этому показате-
лю «Ростелеком» с 5268 стойками на 
конец 2017 года и DataLine IT-холдин-
га Inline Technologies Group с 4711 
стойками. Весь рынок коммерческих 
дата-центров вырос на 11,9% в количе-
стве стойко-мест, до 36,3 тыс., и на 
10,6% в выручке, до 23,6 млрд руб.

В 2018 году рост продолжится, ожи-
дают аналитики. По прогнозу «ТМТ 
Консалтинг», рынок вырастет на 9% 
по числу стоек и на 13% по выручке — 
примерно до 39,6 тыс. мест и 26,7 мл-
рд руб. соответственно. Перспектив-
ным сегментом остаются междуна-
родные компании, которые размеща-
ют в российских дата-центрах бизнес-
системы, использующие персональ-
ные данные российских пользовате-
лей, поясняет руководитель сети дата-
центров КРОК Павел Колмычек.

В частности, «Ростелеком» в 2018 го-
ду планирует ввести в эксплуатацию 

800 стойко-мест в первой очереди да-
та-центра с проектной мощностью 
8 тыс. стоек в Удомле вблизи Калинин-
ской АЭС в рамках совместного проек-
та с «Росэнергоатомом». Как сообщал 
ранее 

”
Ъ“, запуск первой очереди дата-

центра изначально планировался на 
2017 год, но был отложен из-за изме-
нения технических решений проекта. 
В 2018 году «Ростелеком» также расши-
рит на 200 стойко-мест дата-центр 
ММТС-9 в Москве. «Спрос на облачные 
услуги будет расти, что связано с вне-
дрением облачных и платформенных 
решений как бизнесом, так и государ-
ственными структурами, а также с ре-
ализацией федеральной программы 

”
Цифровая экономика“»,— убеждены 

в «Ростелекоме».
Голландская Linxdatacenter по ито-

гам 2017 года показала рост выручки 
в 8%, что также дает возможность для 
дальнейшего роста, рассказала генди-
ректор компании в России Ольга Со-
колова. «Мы намерены расширить ко-
личество стоек в дата-центрах в Мо-
скве и Санкт-Петербурге, вывести на 
рынок новые облачные сервисы, 
выйти на новые международные 
рынки — в Китай и страны Скандина-
вии»,— сообщила она. Кроме того, 
прорабатывается проект строительст-
ва второго дата-центра в Москве на 
1 тыс. стоек. Всего у компании три 
центра обработки данных в Москве, 
Санкт-Петербурге и Варшаве общим 
объемом 2730 стоек. В двух россий-
ских ЦОДах — 2040 стоек, из которых 
введенных в эксплуатацию 1020.

По данным «ТМТ Консалтинг», 
расширение на 250 стойко-мест в 
первом полугодии 2018 года плани-
рует и DataPro, принадлежащая се-
мье экс-президента «Роснефти» Сер-
гея Богданчикова. «На первый-вто-
рой кварталы запланирован запуск 
нового зала в дата-центре OST. Ком-
пания также выбирает площадку 
под строительство нового дата-цент-
ра в Москве»,— подтвердили 

”
Ъ“ в 

пресс-службе компании. Ожидаемая 
емкость нового дата-центра составит 
не менее 1 тыс. стоек.

Юлия Тишина

У дата-центров 
повысится стойкость
Участники рынка готовятся к расширению

Уже к 2030 году мы  
сможем получить не 120, 

а 150 млн тонн зерна. 
Значит, экспорт будет 

не 40–45 млн тонн,  
а уже за 70 млн тонн

— Александр Ткачев,
глава Минсельхоза РФ,  

в сентябре 2017 года

Ц И Т А Т А

Крупнейшие владельцы 
дата-центров в России 

Компания Количество стойко-мест 
«Ростелеком» 5268

DataLine 4711

Linxdatacenter 2040

DataPro 1750

МТС 1675

Источник: данные «ТМТ Консалтинг» на февраль 
2018 года.

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А « Х Л Е Б  Н А С У Щ Н Ы Й »  У  П О Л Я К О В

Польская AmRest (франчайзи KFC) и британская LPQ Russia Ltd, головная компания 
для российской сети пекарен «Хлеб насущный», создадут совместное предприятие. 
Польская сторона инвестирует в проект €6 млн в обмен на 51%, следует из сообщения 
AmRest. СП получит все права на торговые марки пекарен в России: «Хлеб насущный», 
«Филипповъ», «Наш хлеб» и «Андреевские булочные». Сделку планируется закрыть до 
июня 2018 года. Основным акционером LPQ Russia Ltd в британском реестре компа-
ний указан гражданин Ирландии Тони Майер, ему принадлежит более 25%, но менее 
50% головной компании. Господин Майер известен в России как бывший гендиректор 
«Вимм-Билль-Данна», позже он также руководил торговой сетью «О’кей». ТАСС
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В британском спорте 
вновь разгорелся круп-
ный скандал, связанный 
с допингом, в центре ко-
торого находятся две 
очень заметные фигуры — 
велогонщик Брэдли Уиг-
гинс и глава Международ-
ной федерации легкой 
атлетики (IAAF) Себас-
тьян Коу. Парламентский 
комитет опубликовал до-
клад, ставший итогом 
долгого расследования 
по мотивам появивших-
ся еще ранее подозрений 
в том, что господин Уиг-
гинс нарушал антидопин-
говый регламент, а госпо-
дин Коу по крайней мере 
скрывал проблемы с за-
прещенными препара-
тами в своем виде спор-
та, до того как они стали 
достоянием обществен-
ности из-за «российско-
го кризиса». Парламента-
риям не удалось доказать 
вину фигурантов скан-
дала, но Брэдли Уиггинс 
и его команда Team Sky 
обвиняются авторами до-
клада в том, что они «пе-
ресекли этическую черту» 
при применении спортив-
ной фармакологии, а Се-
бастьяну Коу они посове-
товали «не критиковать, 
а поощрять усилия дру-
гих» в борьбе с допингом.

 Опубликован-
ный вчера доклад был ито-
гом длившейся около двух 
лет работы занимающегося 
спортивной отраслью пар-
ламентского комитета под 
руководством Дэмиана Кол-
линза и превратился в очень 
громкое событие для Вели-
кобритании. Дело в том, что 
центральными персонажами 
в нем являются два чрезвы-
чайно известных человека.

Главный фигурант рассле-
дования — это культовый ве-
логонщик Брэдли Уиггинс, 
который собрал огромную 
по меркам своего вида спор-
та коллекцию титулов. У го-
сподина Уиггинса пять золо-
тых олимпийских медалей, 
а также звание победителя 
самой престижной многод-
невной гонки Tour de France 
2012 года. Поводом для инте-
реса парламентариев к Брэд-
ли Уиггинсу и его команде 
Team Sky, сильнейшей в ми-
ровом велоспорте, был скан-
дал, разразившийся в 2016 
году, когда спортсмен завер-
шил карьеру. Тогда хакерская 
группировка Fancy Bears об-
народовала добытые ей дан-
ные о так называемых тера-
певтических исключениях 
(TUE), которые получал госпо-
дин Уиггинс. Речь идет о на-
ходящихся в списке запре-
щенных препаратах, кото-
рые Всемирное антидопин-
говое агентство (WADA), од-
нако, может разрешить при-
менять атлету по медицин-
ским показаниям.

Так вот, TUE, выписанные 
Брэдли Уиггинсу, выглядели 
чрезвычайно подозритель-
ными. Он воспользовался 
ими шесть раз. Гонщик при-
менял лекарства против аст-
мы, а также в виде внутри-
мышечных инъекций препа-
рат триамцинолон, сильный 
кортикостероид, способству-
ющий наращиванию мышеч-
ной силы при снижении ве-
са. Исключение для его при-
ема Брэдли Уиггинс запро-
сил, в частности, перед выиг-
ранным им Tour de France, со-
славшись на необходимость 
лечения воспаления, воз-
никшего в результате аллер-
гической реакции. При этом 
в 2012 году вышла подробная 
автобиография господина 
Уиггинса «My Time». И в ней, 
рассказывая о своих болез-
нях, он ни разу не упомянул 
тот факт, что страдал от при-
ступов астмы или аллергии.

Усугубила ситуацию еще 
одна история, имеющая не-
посредственное отношение 
к триамцинолону. Британ-
ское антидопинговое агент-
ство (UKAD) обнаружило, что 
в 2011 году в заключитель-
ный день статусной француз-
ской многодневки Criterium 
de Dauphine из федерации ве-
лоспорта страны в располо-
жение Team Sky была отправ-
лена бандероль с неким ле-
карством, предназначавшим-
ся для Брэдли Уиггинса. И фе-
дерацией, и велогруппой в то 
время руководил один и тот 
же человек — Дейв Брейлс-
форд, считавшийся близким 
другом и покровителем го-
сподина Уиггинса. Он утвер-
ждал, что в бандероли нахо-
дилось разрешенное про-
тивоотечное средство флуи-
муцил. Однако ряд источни-
ков сообщил UKAD, что та-
ким образом Брэдли Уиггин-
су и его партнерам был до-
ставлен триамцинолон, кото-
рый якобы в Sky применяли 
на постоянной основе. Если 
господин Уиггинс употребил 
его перед окончанием мно-
годневки, то должен быть 
дисквалифицирован и, соот-
ветственно, пропустить все 
триумфальные для себя со-
ревнования следующего се-
зона, включая Tour de France 
и Олимпиаду.

Уличить господина Уиг-
гинса и его команду в нару-
шении антидопингового ре-
гламента агентству, однако, 
не удалось из-за отсутствия 
достаточного количества дан-
ных. Тот, кто мог бы их предо-
ставить, бывший врач бри-
танской велофедерации Ри-
чард Фримен, утверждал, что 
его ноутбук, в котором хра-
нилась информация о меди-
каментах для спортсменов, 
был украден.

Расследование, проведен-
ное парламентским комите-
том, с одной стороны, не до-
бавило ничего принципи-
ально нового к этой инфор-
мации, а с другой — выли-
лось в важный с точки зре-
ния репутации Брэдли Уиг-
гинса и его команды вывод. 
В докладе говорится о том, 
что «медицинские препара-
ты использовались Team Sky 
в соответствии с правилами 
WADA, но не для лечения, 
а для улучшения результатов 
гонщиков», иными словами, 
в этом смысле ничем не отли-
чались от обычного допин-
га. Парламентарии называют 
это «пересечением этической 
черты», а ответственность за 
имиджевый ущерб возла-
гают прежде всего на Дей-
ва Брейлсфорда. Кроме того, 
проанализировав ситуацию, 
они порекомендовали изме-

нить систему выдачи TUE, ко-
торая, по мнению авторов до-
кумента, слишком часто при-
водит к нарушению принци-
пов fair play. В этом их пози-
ция, кстати, схожа с позици-
ей российских официальных 
лиц, подвергавших в послед-
нее время терапевтические 
исключения резкой критике.

Другой фигурант докла-
да — легендарный британ-
ский стайер Себастьян Коу, 
который является президен-
том Международной феде-
рации легкой атлетики. Он 
возглавил ее в августе 2015 
года, сменив Ламина Диака. 
Именно при господине Диа-
ке, который в настоящий мо-
мент находится под арестом 
по обвинениям в корруп-
ции, как считается, в IAAF 
была создана масштабная си-
стема сокрытия допинговых 
нарушений.

Претензии к господину 
Коу гораздо менее серьезные, 
чем к господину Уиггинсу. 
По существу, парламентарии 
упрекают его лишь в том, что 
он долго делал вид, что не зна-
ет о грандиозных проблемах 
в IAAF, благодаря которым 
во многом, собственно, и по-
лучил президентский пост. 
Впервые внимание к ним 
(в первую очередь к пробле-
мам в российской легкой ат-
летике) было привлечено до-
кументальным фильмом не-
мецкого канала ARD в декаб-
ре 2014 года. Авторы доку-
мента указывают на то, что 
в тот момент Себастьян Коу 
работал вице-президентом 
федерации. Он всегда уверял, 
что для него разоблачения, 
которые со временем выли-
лись в «российский допинго-
вый кризис», были шоком.

Между тем в ходе рассле-
дования выяснилось, что еще 
в августе 2014 года директор 
популярного лондонского 
марафона Дэвид Бедфорд на-
правил господину Коу e-mail. 
В нем рассказывалось об об-
винениях, которые выдви-
нула против руководителей 
IAAF российская бегунья Ли-
лия Шобухова. Она рассказа-
ла о том, что была вынуждена 
заплатить им почти €500 тыс. 
за сокрытие положительных 
допинг-проб с целью спасти 
карьеру. Оправдываясь, Се-
бастьян Коу говорил о том, 
что не открывал приложе-
ний к письму, а поэтому не 
мог быть в курсе подробно-
стей инцидента. Однако его 
переписка с Дэвидом Бедфор-
дом свидетельствует о том, 
что он, во всяком случае, по-
нимал «серьезность» проис-
ходящего. В случае с Себас-
тьяном Коу парламентарии 
ограничились пожеланием 
функционеру продолжать 
«борьбу за искоренение до-
пинга в легкой атлетике», но 
сделать работу своей федера-
ции более «прозрачной» и «не 
критиковать, а поощрять уси-
лия других», кто такую борь-
бу ведет.

Алексей Доспехов

АНТИДОПИНГОВАЯ ПОЛИТИКА

В британском парламенте 
не одобрили 
терапевтического 
исключения
Опубликован доклад с оценкой действий 
велогонщика Брэдли Уиггинса и главы IAAF 
Себастьяна Коу

Парламентское 
расследование по-
ставило под сомне-
ние легитимность 
побед выдающе-
гося велогонщика 
Брэдли Уиггинса 
ФОТО REUTERS

Присуждение премий «Оскар», как 
всег да, вызвало в кинематографиче-
ском мире волнения, надежды и споры. 
Результаты гонки, впрочем, оказались 
предсказуемы. В  самых престижных 
номинациях «Лучший фильм» и «Луч-
ший режиссер» побе дила «Форма во-
ды» Гильермо дель  Торо, ей же доста-
лись награды за дизайн и музыку. Чуть 
менее очевидным, но тоже закономер-
ным стал выбор в категории «Лучший 
фильм на иностранном языке» карти-
ны чилийца Себастиана Лелио «Фан-
тастическая женщина». Комментирует 
 Андрей Плахов.

 «Форма воды» с самого начала 
была явной фавориткой конкурса и недаром 
оказалась представлена в 13 номинациях. 
Эта фантастическая сказка о любви немой 
уборщицы секретной лаборатории и чешуй-
чатого ихтиандра на фоне пылающей холод-
ной войны и паранойи спецслужб покорила 
многие сердца еще на Венецианском фести-
вале прошлого года, где была награждена 
«Золотым львом». К тому же она многократ-
но окупила свой бюджет в мировом прока-
те и укрепила репутацию дель Торо как кре-
ативного гения современного кино.

Эта репутация начала складываться еще 
в самом конце прошлого века, а в 2006 го-
ду громко прозвучал «Лабиринт Фавна» — 
сказка для взрослых, рассказанная с пози-
ции ребенка, травмированного атмосфе-
рой гражданской войны в Испании и побе-
ждающего фашизма. После нее Гильермо 
дель Торо приобрел славу создателя бесчи-
сленных сериалов и франшиз, но даже над 
этими коммерческими продуктами витают 
призраки франкизма, коммунизма и сюр-
реализма. «Форма воды», хоть и имеет бюд-
жет в $20 млн, тоже из числа стопроцент-
но авторских кинопроизведений, обладаю-
щих кристально чистой формой. Как и все 
волшебные сказки, она пронизана жестоко-
стью и несколько извращенным эротизмом. 
Но главное, что дало этой картине решаю-

щее преимущество в борьбе за «Оскар»,— 
это тема «другого», противостоящего регла-
ментированному миру, где нет больше места 
фантазии и мечте.

Помешать оскаровскому триумфу «Фор-
мы воды» могло только одно обстоятельство. 
Это последствия кампаний Me Too и Time’s 
Up, переключившие фокус внимания всей 
киноиндустрии на гендерный вопрос. В этой 
ситуации прямой конкуренткой «Формы во-
ды» грозила стать «Леди Берд», поставленная 
актрисой, режиссером, а главное, женщи-
ной — Гретой Гервиг; эта картина, однако, 
осталась без наград. Совсем не малые шансы 
были у фильма Мартина Макдоны «Три бил-
борда на границе Эббинга, Миссури», где са-
мая активная роль отдана женщине-провин-
циалке, чья дочь была изнасилована и уби-
та. Фрэнсис Макдорманд, сыгравшая эту ха-
ризматичную, не сдающуюся и выжигаю-
щую зло каленым мечом героиню, предска-
зуемо победила в женской актерской номи-
нации. Что касается аналогичной мужской, 
неизбежно отступившей в тень, тут академи-
ки приняли вполне академичное решение, 
наградив не Дэниела Дей-Льюиса («Призрач-
ная нить»), а Гэри Олдмана («Темные време-
на») за роль Черчилля. Дополнением к этому 
«Оскару» стал другой — за грим, который по-
зволил актеру неузнаваемо преобразиться.

Сэм Рокуэлл из «Трех билбордов» заслу-
жил приз за мужскую роль второго плана, 
сыграв полицейского — негодяя, расиста 
и гомофоба, который неожиданно становит-
ся на правильный путь. Чего нельзя сказать 
о героине фильма «Тоня против всех» — отъ-
явленной стерве, во многом виновной в том, 
что жизнь ее дочери, знаменитой фигурист-
ки Тони Хардинг, пришла к краху. Эту роль 
отлично сыграла Эллисон Дженни, за что 
и была награждена.

«Дюнкерку» Кристофера Нолана, которо-
му некоторые не без оснований прочили 
лавры лучшего фильма, выдали только три 
«технических» награды — за монтаж, звук 
и звуковой монтаж. Одна из самых интерес-
ных лент-претенденток «Прочь» Джордана 
Пила — сатира на тему расовой толерант-
ности — получила «Оскар» за лучший сце-
нарий. А лучшим документальным филь-
мом признан «Икар» Брайана Фогеля — по 

мотивам прогремевшего на весь мир допин-
гового скандала с Григорием Родченковым 
в образе главного героя/антигероя.

Отдельный сюжет разыгрался в номина-
ции «Лучший фильм на иностранном язы-
ке». Тут было три очень сильных претенден-
та. Это «Нелюбовь» Андрея Звягинцева — 
очередная работа выдающегося режиссера, 
чье имя уже прочно вошло в оскаровские 
скрижали (это его вторая, после «Левиафа-
на», номинация). Это шведский «Квадрат» Ру-
бена Эстлунда, имеющий каннскую Золотую 
пальмовую ветвь. Это «О теле и душе» венгер-
ки Ильдико Эньеди — картина, награжден-
ная берлинским «Золотым медведем». У по-
следней еще больше повышался рейтинг 
в связи с тем, что ее режиссер — женщина.

Женщина и победила — только другая. 
И не обычная, а фантастическая, искусствен-
ная, переделанная из мужчины. Такова Ма-
рина, героиня чилийского фильма «Фанта-
стическая женщина» режиссера Себастиана 
Лелио (ее играет транссексуал, андрогинная 
красавица Даниэла Вега). Марина оказывает-
ся последней любовью бизнесмена Орландо, 
оставившего ради нее традиционную благо-
получную семью. После внезапной смерти 
Орландо его подруга становится мишенью 
вражды, травли и шантажа со стороны родст-
венников покойного. Акцент в картине сде-
лан на удивительном достоинстве, с каким 
героиня переживает невзгоды, борется про-
тив косности и предрассудков общества за 
свое место в мире. Так что и в данном случае 
на «Оскаре» побеждает тема «другого» сущест-
ва, альтернативной фантастической формы.

Фильм Лелио был успешно показан на 
прошлогоднем Берлинском фестивале, Да-
ниэла Вега покорила журналистов и публи-
ку, но жюри тогда отметило картину толь-
ко призом за сценарий. За прошедший год 
ее так и не решился купить ни один россий-
ский прокатчик, очевидно, опасаясь, что чи-
лийский транссексуал представляет угро-
зу для нашей национальной безопасности. 
А вот на «Оскаре» прошлогодний сюжет вы-
стрелил и попал в самую десятку.

ПРЕМИЯ КИНО

Триумф 
фантастической формы
Вручили премии «Оскар»

«Форма воды» получила больше  
«Оскаров», чем смог унести ее 
 режиссер Гильермо дель Торо 
ФОТО REUTERS

ГЛАВНЫЕ НАГРАДЫ «ОСКАРА-2018»

«Милосердие Тита»  
Моцарта
Glyndebourne Festival, Глайндборн, Англия
26 июля—26 августа

Лучший  
документальный фильм
«Икар»  
(режиссер Брайан Фогель)

Лучший  
анимационный фильм
«Тайна Коко» (режиссеры  
Ли Анкрич и Эдриан Молина)

Лучший фильм  
на иностранном языке
«Фантастическая женщина» 
(режиссер Себастиан Лелио)

Лучшая музыка
Александр Деспла  
(«Форма воды»)

Лучшая  
операторская работа
Роджер Дикинс  
(«Бегущий по лезвию 2049»)

Лучший фильм,  
лучший режиссер
«Форма воды»,  
Гильермо дель Торо

Лучшая мужская роль
Гэри Олдман  
(«Темные времена»)

Лучшая женская роль
Фрэнсис Макдорманд  
(«Три билборда на границе 
Эббинга, Миссури»)

Лучший оригинальный 
сценарий
Джордан Пил («Прочь»)

Лучший адаптированный 
сценарий
Джеймс Айвори  
(«Зови меня своим именем»)
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